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Здоровье человека –  
основное достояние общества

 Впереди у ребят – 15 дней интересного и насыщенного отдыха в военно-
патриотическом лагере. Фото Федора Баранова.

панорама новостей

Уважаемые кузбассовцы! В третье вос-
кресенье июня в нашей стране по тра-
диции отмечается День медицинского 
работника. В этот праздник мы отдаем 
дань глубочайшего уважения людям, 
которые и по долгу своей профессии, и 
по велению сердца избавляют нас от 
боли и страданий, сохраняют жизни и 
здоровье нам, нашим родным и близким.

Вы, уважаемые медицинские работни-
ки, выбрали одну из самых ответствен-
ных и жертвенных профессий. Какими бы 
ни были ваше собственное самочувствие, 
ваши жизненные обстоятельства, вы отда-
ете себя без остатка самому главному свое-
му предназначению – спасению людей. Но, 
кроме колоссального нравственного значе-
ния, у вашей профессии есть ещё одна важ-
нейшая сторона – государственная. Ведь, по 
большому счету, здоровье человека – это 
основное достояние общества, стратегиче-
ский ресурс страны. Без здоровой нации не 
может быть здоровой ни одна отрасль на-
шей жизни. И тем более актуально это для 
нашего индустриально развитого Кузбасса. 
Шахтёры, химики, металлурги – это про-
фессии повышенного риска; они требуют 
постоянной профилактики и эффективно-
го медицинского обслуживания. Поэтому 
труд наших медиков – это залог благополу-
чия человека, процветания региона, крепо-
сти страны.

Вместе с медицинскими работниками 
мы делаем всё возможное, чтобы кузбассов-
цы были здоровыми, активными, успешны-
ми. В 2017 году в медицину региона было 
направлено более 41 миллиарда рублей на 
ремонт, реконструкцию, оснащение учреж-
дений. За год проведён ремонт в 89 медицин-
ских организациях. Среди них: городская 
больница г. Мыски, городская клиническая 
больница № 1 г. Новокузнецка, городская 
клиническая больница №2 г. Кемерово, сто-
матологические поликлиники Гурьевского 
и Таштагольского районов, Новокузнецкая 
районная больница. Порадуют пациентов 
27 обновлённых фельдшерско-акушерских 
пунктов.

Мы уделяем особое внимание улучше-
нию материально-технической базы здра-
воохранения, внедрению специальной со-
временной аппаратуры. За 2016-2017 годы 
приобретено 629 единиц лечебно-диагно-
стического оборудования на сумму более 
840 миллионов рублей.

Пополнился автопарк кузбасского здра-
воохранения. В 2017 году 39 новых автомо-
билей скорой медицинской помощи присту-
пили к работе в наших городах и районах.

Считаем, что даже самые большие ин-
вестиции, современные программы и но-
вейшая техника не помогут без умелых рук, 
глубоких знаний и высочайшего професси-
онализма. Сегодня на страже здоровья куз-
бассовцев стоит около 10 тыс. врачей, более 
24 тыс. средних медицинских работников. 
Уровень квалификации наших специали-
стов постоянно растет: если в 2010 году в 
области было семь организаций здравоох-
ранения, способных оказывать высокотех-
нологичную помощь, то сегодня таких уч-
реждений – уже 23. Благодаря этому около 
80% дорогостоящего лечения с применени-
ем высоких технологий проводится в регио-
не. В 2017 году такое лечение бесплатно по-
лучили 17,5 тыс. пациентов.

Особое внимание уделяем оказанию ме-
дицинской помощи жителям сельских тер-
риторий. Продолжают работу выездные 
медицинские бригады, где объединены уси-
лия «узких» специалистов сразу нескольких 
больниц: детских и взрослых неврологов, 
кардиологов, эндокринологов, педиатров и 
др. За 2017 год выполнено больше тысячи 

выездов, осмотрено почти 20 тыс. чел.
Один из приоритетов регионального 

здравоохранения – ориентированность на 
человека, на пациента. Реализуется про-
ект «Бережливая поликлиника», суть кото-
рого в сохранении ресурсов и времени всех 
участников процесса. В рамках програм-
мы в ряде поликлиник проведены ремон-
ты входных зон, регистратур, разделены 
потоки посетителей, введена навигация и 
электронный документооборот. В результа-
те – уменьшились очереди, повысилась ком-
фортность наших учреждений.

Следует отметить, что наши больницы 
активно используют современные цифро-
вые технологии и автоматизацию процессов 
управления. Электронная очередь, дистан-
ционная запись – это норма современного 
качественного обслуживания в Кузбассе.

Сделано немало. Но проблемы существу-
ют. Вызывает тревогу рост основных забо-
леваний, которые ведут к летальному ис-
ходу. Конечно, в 2017 году удалось снизить 
смертность от злокачественных новообра-
зований на 2,5%. Но она остается высокой 
и превышает показатель по Российской Фе-
дерации на 17%. Одна из причин – поздняя 
диагностика. Наша задача – усилить работу 
по обследованию здоровых людей с помо-
щью современных технологий для выявле-
ния рака в самых ранних стадиях.

Удалось улучшить ситуацию в борьбе с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями. В 
результате масштабной работы за пять лет 
смертность снизилась на 12,6%. Сейчас под-
готовлена Региональная целевая програм-
ма мероприятий, которая должна помочь 
нам снизить смертность от болезней систе-
мы кровообращения на 5%, в том числе от 
острого инфаркта миокарда и от инсульта – 
на 10%.

Отмечается снижение смертности от ту-
беркулёза: только за 2017 год зафиксирова-
но падение на 15%, за 10 лет – более чем в 
два раза. Однако сегодня уровень летально-
сти превышает показатель по Российской 
Федерации в 2,4 раза. Мы продолжаем рабо-
ту в данном направлении.

Большой прорыв совершен в сниже-
нии смертности от внешних причин. За 10 
лет она снизилась более чем в два раза. Су-
щественный вклад в улучшение ситуации 
внесла деятельность наших травмоцентров 
и скорой медицинской помощи.

В целом, благодаря усилиям наших вра-
чей в 2017 году общая смертность населения 
снизилась на 1,4%. Выросла продолжитель-
ность жизни и составляет сегодня 68,72 года.

Уважаемые медицинские работники!
Сегодня перед нами стоит амбициозная 

цель – вывести Кемеровскую область в чис-
ло лидеров среди регионов Сибири и по тем-
пам экономического роста, и по качеству 
жизни наших людей. Президентом Россий-
ской Федерации перед нами поставлены за-
дачи по обеспечению роста численности на-
селения, повышению продолжительности 
жизни, ликвидации кадрового дефицита в 
медицинских организациях, обеспечению 
оптимальной доступности медицинских ус-
луг для населения. Задачи очень сложные, 
но мы убеждены, что совместными усилия-
ми нам удастся с ними справиться.

Желаем крепкого здоровья, мира и бла-
гополучия вам и вашим близким. 

С праздником!
С уважением,

врио губернатора Кемеровской области  
С.Е. Цивилев,

председатель Областного совета 
народных депутатов 

А.Г. Тулеев, 
главный федеральный инспектор 

в Кемеровской области 
И.В. Колесников.

// примите поздравления

// программа отдыха

Лето юных разведчиков
В Кемерове торжественно откры-
лась летняя патриотическая про-
грамма «Юная гвардия Кузбасса»: 
после добрых напутствий старших 
110 ребятишек в возрасте от 9 
до 17 лет отправились на смену 
«Разведчик» в военно-спортивный 
лагерь «Солнечный», расположен-
ный в Топкинском районе.

Проект «Юная гвардия Кузбасса» – 
это сеть детских военно-патриотиче-
ских лагерей, реализуется он по ини-
циативе региональной организации 
Российского Союза ветеранов Афга-
нистана «Боевое Братство» в тесном 
партнерстве с силовыми ведомства-
ми и при поддержке администрации 
Кемеровской области и муниципали-
тетов. С 2000 года через него прошли 
более 10 тысяч школьников. 

– Название проекта не случайно: 
от того, какими вырастут наши дети, 
во многом зависит будущее Кузбас-

са и России. Поэтому основная цель 
программы – это физическое и ду-
ховно-нравственное воспитание под-
ростков, профилактика среди них 
правонарушений, формирование у 
подрастающего поколения правиль-
ного понимания активной граждан-
ской позиции, – рассказал председа-
тель областной организации РСВА 
Игорь Кошелев.

Программа пребывания в лагере 
очень насыщенная, и помимо трени-
ровок и занятий спортом для детей 
предусмотрены различные мастер-
классы, которые проводят ветераны 
боевых действий и представители 
силовых структур. Нынешним ле-
том в рамках проекта на территории 
региона будут действовать 13 воен-
но-патриотических лагерей, в общей 
сложности в них должны отдохнуть и 
набраться сил более полутора тысяч 
школьников.

Владимир Дмитриев.

Перевод земель из одной  
категории в другую теперь будет 
проходить под жестким контролем 
областных властей.

По распоряжению главы региона 
Сергея Цивилева в администрации об-
ласти разработан новый подход к рас-
смотрению заявок предприятий на пе-
ревод земель сельскохозяйственного 
назначения в земли промышленности.

В дополнение к обязательным за-
конодательным требованиям (таким 
как расположение участка в границах 
рекультивации и соответствие гене-
ральному плану муниципального об-
разования), заявку будут изучать три 
областных департамента.

Так, департамент сельского хозяй-
ства и перерабатывающей промыш-
ленности оценит состояние земель – 
степень деградации, заболоченность. 
Департамент угольной промышлен-
ности рассмотрит отсутствие жилой 
застройки в санитарно-защитной 
зоне, социальную ориентирован-
ность предприятия. А департамент 
природных ресурсов и экологии тща-
тельно изучит программу природоох-
ранных мероприятий компании.

По итогам углубленной аналити-
ческой работы специалистов депар-
таментов будут определены основные 
критерии оценки целесообразности 
перевода земель.

Нововведение – оценка удаленно-
сти выделенного участка от населен-
ного пункта с учетом преобладающе-
го направления ветра. Ранее перевод 
осуществлялся без учета данного 
фактора, даже в непосредственной 
близости от жилого сектора.

Как сообщили в областном депар-
таменте угольной промышленно-
сти, положительно на комплексную 
эколого-экономическую оценку де-
ятельности угольной компании по-
влияют такие факторы, как перевод 
земель под размещение природо-
охранных объектов: строительство 
очистных сооружений, складов ПСП 
(плодородного слоя почвы), обеспе-
чение безопасности труда: прове-
дение дегазации угольных пластов, 
строительство защитных дамб, орга-
низация водоотливов и водопонижа-
ющих скважин.

Подобный детальный анализ бу-
дет организован на постоянной осно-
ве для всех промышленных компаний, 
претендующих на перевод участков 
сельскохозяйственных земель под 
промышленное пользование.

По мнению Сергея Цивилева, та-
кой подход позволит организовать 
оптимальную среду для развития 
промышленности, комфортного про-
живания населения и сохранить зем-
ли для ведения сельхозработ.

Пресс-служба АКО.

// решение

Под контролем трех департаментов
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 В новых оранжереях растениям просторно. Фото Сергея Гавриленко.

 Несмотря на переменчивость погоды, у кузбассовцев 
все же была возможность погреться на солнце и даже 
искупаться.

// погода

Лето в разгаре раздумий
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Он славен яркими трудовыми победами, сибирским раду-
шием и добрыми традициями.

История Кемерова неразрывно связана с Кемеровским кок-
сохимическим заводом – ровесником города. Кемерово рос 
вместе с заводом, здесь трудилось множество поколений ке-
меровчан, сформировались целые трудовые династии. Люди 
дела – это наше главное богатство. Совместная работа позво-
ляет нам добиваться успеха, достигать производственных по-
бед и из года в год делать город красивее, современнее и ком-
фортнее для жизни. 

На предприятиях Промышленно-металлургического хол-
динга в Кемерове работают более четырех тысяч человек. 
Вместе с вами мы пишем новые страницы славной летописи 
города.

Искренне желаю вам, дорогие кемеровчане, здоровья, бла-
гополучия, счастья и успехов во всех начинаниях!

Дорогие земляки!  
В эту праздничную дату поздравляю вас  

со 100-летним юбилеем города Кемерово!

Президент ООО УК «ПМХ»  
Евгений Зубицкий.

Окончание.  
Начало на 1-й стр.

Все пышное многообразие 
новых оранжерей похоже на 
райский сад. Теперь здесь всем 

растениям просторно. Площадь 
Ботанического сада в Лесной 
Поляне почти в два раза боль-
ше прежнего в центре города: 
два огромных здания по 1600 

квадратных метров каждое. В 
одной оранжерее воссоздан 
тропический, в другой – суб-
тропический климат. Есть здесь 
даже водопады и небольшие 
пруды, в которых живут белые 
лягушки, цветные рыбки, чере-
пахи.

Холодной сибирской зимой 
всё это удивительное пестрое ве-
ликолепие будет согревать авто-
номная газовая котельная, она 
полностью автоматизирована. 
Установлено здесь и единствен-
ное за Уралом современное про-
граммное управление темпе-
ратурой и режимом полива. В 
планах также – разбить дендра-
рий.

Торжественное открытие Бо-
танического сада состоялось 11 
июня. Сюда уже записалось на 
экскурсии много желающих, а 
еще здесь будут фотографиро-
ваться молодожены.

Оксана Сохарева.

// открытие

Райское место

// встреча

Гордость Кузбасса
Накануне государственного 
праздника – Дня России, а так-
же 100-летнего юбилея со дня 
образования областного центра 
глава региона встретился с 
Почетными гражданами города 
Кемерово и вручил паспорта 
гражданина РФ 14-летним 
школьникам Кузбасса – при-
зерам Всероссийского конкурса 
«Мы – граждане России!»

В музее-заповеднике «Красная 
Горка» Сергей Цивилев погово-
рил с заслуженными кемеровча-
нами о текущей социально-эко-
номической ситуации развития 
Кузбасса, города Кемерово и о 
планах на будущее. В разговоре 
участвовали Анатолий Булгаков 

– Заслуженный шахтер РСФСР, 
Почетный гражданин Кемеров-
ской области, Галина Завадская 

– заслуженный врач РСФСР, Дми-
трий Плотников – Герой социа-
листического труда, Почетный 
строитель Кузбасса, Виталий 
Раздаев – мастер спорта СССР 

по футболу, Надежда Коряко-
ва – Заслуженный учитель шко-
лы РСФСР, Отличник народного 
просвещения. 

«Все вы – большие тружени-
ки, люди с огромным жизненным 
опытом, знаниями и высочайшим 
авторитетом. Все, что сегодня 
есть у нас в Кузбассе, достигнуто 
вашим трудом, кровью и потом. 
Ваше мнение и знания очень важ-
ны для региона», – подчеркнул 
Цивилев. 

Почетные граждане вышли 
с инициативой к главе Кузбас-
са – возродить лучшие традиции 
в организации производства, ко-
торые были на промышленных 
предприятиях до 90-х годов про-
шлого века. 

Поздравляя молодых граж-
дан Российской Федерации, гла-
ва Кузбасса отметил, что паспорт 

– это их первый, самый важный 
документ.

«Символично, что вы получае-
те его сегодня, в преддверие Дня 
России. 12 июня 1990 года была 

принята «Декларация о государ-
ственном суверенитете РСФСР». 
Этот день, по сути, ознаменован 
появлением нового государства – 
Российской Федерации», – сказал 
Сергей Цивилев.

Глава региона произнес слова 
благодарности в адрес родителей 
ребят, бабушек и дедушек: «Во 
всех ваших успехах – огромная 
доля их труда и немалая частица 
души. Они всегда рядом с вами, 
переживают за вас, радуются ва-
шим первым победам и открыти-
ям». 

Сергей Цивилев подчеркнул, 
что «Кузбасс – это звучит гордо!». 
«Сегодня вы становитесь гражда-
нами Великой страны. Искренне 
верю, дорогие ребята, что вашим 
местом прописки всегда останет-
ся наша Кемеровская область, 
что вы здесь, на родной земле, бу-
дете учиться, работать, создавать 
семьи, воспитывать своих детей», 

– обратился к ребятам Сергей Ци-
вилев. 

Пресс-служба АКО.

Прошедшие выходные и 
праздничные дни погода 
оказалась весьма пере-
менчивой.

«Самыми жаркими 
были эти выходные на юге 
области. Так, 10 июня до 
+33 градусов поднималась 
температура в Междуре-
ченске, до +29 градусов – 
11 июня в Усть-Кабырзе», 

– отметила Светлана На-
умова, начальник отдела 
гидрометеообеспечения 
Кемеровского гидромете-
оцентра. Зато в Кемерове 
в день основных торжеств 
было прохладно и пасмур-
но.

На предстоящей неде-

ле в Кузбассе погода по-
прежнему будет перемен-
чивой: по-летнему жаркой, 
но с осадками. В четверг 
из-за прохождения холод-
ного фронтального разде-
ла в большинстве районов 
пройдут ливневые дожди 
различной интенсивности, 
грозы, ветер. Тем не менее 
температура днем ожида-
ется +23-28°С, по югу обла-
сти – до +32°С, ночью она 
понизится до +6-11°С.

В пятницу дожди обе-
щают местами с грозами, 
дневные температуры бу-
дут в пределах +19-24°С. В 
выходные не ожидается 
выше +27 градусов.

Оксана Юрьева.

Сегодня в Кемеровском 
госуниверситете куль-
туры в торжественной 
обстановке вручат 
дипломы об образовании 
39 китайским студентам 
из Чанчуньского педаго-
гического университета.

Из них 23 дизайнера и 
16 музыкантов. Причем 
двое освоили програм-
му магистратуры. А нака-
нуне в КемГИК приеха-
ли проректор по научной 
и международной работе 
Су Чуньхуэй и начальник 
отделения по управлению 
иностранными студента-
ми Лу Хунмэй. Как отме-
тила пресс-служба вуза, в 
2011 году был подписан 
договор о реализации со-
вместной образователь-
ной программы между 
КемГИК и Чанчуньским 
педагогическим универ-
ситетом. А 18 июля 2017 
года в этом же китайском 
вузе открылся Российский 
культурно-образователь-
ный центр, где и прохо-
дит подготовка китайских 
студентов. Там они изуча-

ют русский язык и культу-
ру.

Сейчас в городе Чан-
чунь по совместным обра-
зовательным программам 
обучаются 700 китайских 
студентов, 71 из них по-
сле второго курса продол-
жили обучение в России, 
в КемГИК, по направле-
ниям: «Дизайн», «Музы-
кально-инструментальное 
искусство», «Вокальное 
искусство», «Музыкальное 
искусство эстрады» и «Му-
зыкознание и музыкально-
прикладное искусство».

Вчера Су Чуньхуэй и Лу 
Хунмэй совместно с ректо-
ратом, деканами факульте-
тов и преподавателями вуза 
обсудили вопросы подго-
товки китайских студентов, 
их участие в творческих 
проектах вуза и перспекти-
вы дальнейшего обучения в 
магистратуре. Затем китай-
ские студенты продемон-
стрировали свое мастер-
ство игры на музыкальных 
инструментах и в вокале, 
представили свои диплом-
ные дизайн-проекты.

Оксана Панарина.

// сотрудничество

Кемеровские дипломы – 
китайским студентам
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// образование

Поступай в КузГТУ – поступай правильно!

// здравоохранение

Врачи повысят настороженность селян  
рассказами без терминов

Администрация Урского сельского поселе-
ния в соответствии с требованиями подпун-
кта 5.1 пункта 5 статьи 10 Федерального зако-
на от 24.07.2002г. № 101-ФЗ «Об обороте земель 
сельскохозяйственного назначения» сообща-
ет информацию о возможности приобретения 
земельных участков, выделенных в счет земель-
ных долей на условиях, предусмотренных дан-
ной статьей. 

В результате кадастровых работ по разде-
лу земельного участка с кадастровым номером 
42:02:0000000:492 с сохранением исходного в из-
мененных границах, находящегося в собственно-
сти Муниципального образования Урское сель-
ское поселение, образованы земельные участки 
с кадастровыми номерами 42:02:0102004:159; 
42:02:0102004:160; 42:02:0000000:492.

Категория земель сельскохозяйственного на-
значения – для сельскохозяйственного произ-
водства, местоположение: Кемеровская обл., 
р-н Гурьевский, земли ЗАО СП «Урское», о чём 
в Едином государственном реестре прав не-
движимости об основных характеристиках и 
зарегистрированных правах на объекты не-
движимости сделана запись регистрации № 
42:02:0102004:160-42/002/2018-1 от 24.05.2018 
г., № 42:02:0102004:159-42/002/2018-1 от 
24.05.2018 г., № 42:02:0000000:492-42/002/2018-
1 от 19.01.2018 г.

По интересующим вопросам обращаться по 
адресу: Кемеровская область, Гурьевский муни-
ципальный район, п. Урск, ул. Стахановская, д. 
50, суббота, воскресенье - выходные, телефон 
для справок: 8(38463) 33-5-32.

Медики Яшкинской районной 
больницы пошли в народ с 
интерактивными лекциями о 
профилактике рака.

«Чем раньше выявлено но-
вообразование, тем легче с 
ним бороться. Поэтому мы 
разработали для селян цикл 
коротких лекций, направлен-
ных на то, чтобы повысить их 
онконастороженность. Обяза-
тельным условием является 
отказ от медицинских терми-
нов. Говорить надо так, чтобы 
люди нас понимали», – пояс-
няет главный врач Яшкинской 
районной больницы Ярослав 

Масенко, в прошлом, кстати, 
сотрудник Кемеровского он-
кодиспансера.

Короткую десяти-пятнадца-
тиминутную лекцию сопрово-
ждают видеослайды. Здесь так-
же представлена информация 
о различных видах рака и фак-
торах, способствующих их раз-
витию, об общих признаках он-
кологических заболеваний и 
элементарных методах самоос-
мотра. Потом общение перехо-
дит в режим «вопрос – ответ». 
Волонтеры районного центра 
молодежи раздают участникам 
встречи тематические листов-
ки.

«Выходы в народ» яшкин-
ские медики начали с учреж-
дений районного центра. На 
19 июня запланирован первый 
выезд в «глубинку» – в дерев-
ню Ботьево. Вместе с лектором 
туда отправится передвижной 
медико-диагностический ком-
плекс. Мобильная бригада вра-
чей в составе хирурга, акуше-
ра-гинеколога и специалиста по 
УЗИ-диагностике проведет ос-
мотр местного населения. Же-
лающие тут же смогут сдать 
кровь на онкомаркер ПСА, по-
зволяющий на ранней стадии 
заподозрить рак простаты.

Валентина Акимова.

20 июня Кузбасский государственный 
технический университет имени Т.Ф. 
Горбачева начинает прием документов 
у поступающих на все формы обучения. 
На будущий учебный год в вузе пред-
усмотрено около 1000 бюджетных мест 
по одним из самых востребованных в 
реальном секторе экономики направлени-
ям подготовки.

КузГТУ – флагман и главная кузница кадров 
для угольной промышленности не только Куз-
басса, но и всей России. По данным мониторинга 
Минэнерго, более трети всех молодых специали-
стов, устроившихся на предприятия угледобыва-
ющей отрасли, – выпускники вуза. Это не только 
горняки, но и экономисты, строители, автомоби-
листы. Также очень востребованы сегодня хими-
ки-технологи, и Кузбасский технический универ-
ситет – один из двух вузов за Уралом, где готовят 
этих специалистов.

Среди высших учебных заведений области 
КузГТУ является лидером по трудоустройству 
выпускников. По результатам мониторинга рос-
сийского координационно-аналитического цен-
тра содействия трудоустройству выпускников 
вузов, в 2017 году кузбасский политех занял 19-е 
место из 71.

Вуз ориентирован на реальную экономику: в 
КузГТУ действуют 18 базовых кафедр практиче-
ски по всем отраслям промышленности – угледо-
быча, энергетика, химия, строительство, инфор-
мационные технологии, машиностроение. 

Студентам предоставлены широкие возмож-
ности для научно-исследовательской работы под 
руководством опытных ученых и преподавате-
лей. У вуза налажены партнерские отношения с 
такими крупными компаниями, как СГК, СУЭК, ХК 
«СДС». Будущие инженеры часто посещают про-
изводство и уже во время учебы оттачивают про-

фессиональные навыки, на личном опыте узнают, 
как оно устроено.

КузГТУ располагает крепкой материальной 
базой – крупнейшие мировые производители 
промышленного оборудования заинтересованы 
в сотрудничестве с университетом. Так, студен-
ты получают навыки работы с техникой, прибли-
женные к реальным, в двух учебных аудиториях 
«БелАЗа». В ближайшее время вуз планирует вы-
строить аналогичное партнерство с крупнейшим 
мировым производителем строительной техники 

– компанией Liebherr.
В этом году политех получил 85 бюджетных 

мест для студентов-целевиков. Квота распростра-
няется на 15 направлений подготовки – «Приклад-
ная информатика», «Информационные системы 
и технологии», «Электроэнергетика и электро-
техника», «Техносферная безопасность» и другие. 
Больше всего (56) целевых бюджетных мест по-
лучило «Горное дело».

У вуза богатые спортивные и творческие тра-
диции. Студенческое самоуправление в нем одно 
из самых сильных в стране. Для иногородних сту-
дентов КузГТУ располагает тремя девятиэтажны-
ми общежитиями с комнатами гостиничного типа.

Приемная комиссия КузГТУ напоминает: доку-
менты для поступления принимаются только лич-
но или по почте России (то есть не онлайн и не по 
электронной почте).

27 июня вуз проведет выездной прием доку-
ментов в городе Ленинск-Кузнецкий, в гимназии 
№18 (в том числе для жителей Полысаева и Ле-
нинск-Кузнецкого района).

В ближайшее время будет определена дата ра-
боты представителей приемной комиссии в г. Ан-
жеро-Судженске. Более точную информацию о 
выездном приеме документов можно получить 
по указанным номерам телефонов.

Контакты приёмной комиссии: 
Кузбасский государственный технический 

университет имени Т.Ф. Горбачева: Россия, 650000, 
г. Кемерово, ул. Весенняя, 28, тел. 8 (3842) 68-24-
24, 39-69-61. Сайт: www.kuzstu.ru. E-mail: abitur@
kuzstu.ru

Группа «ВКонтакте» «Абитуриент Куз-
ГТУ-2018»: vk.com/club106094385

Ольга Смирнова.
Направления подготовки (специальности) в 

КузГТУ в 2018-2019 учебном году:
СПЕЦИАЛИТЕТ
«Горное дело», «Физические процессы горного 

или нефтегазового производства», «Прикладная 
геология», «Строительство уникальных зданий и 
сооружений», «Экономическая безопасность».

БАКАЛАВРИАТ
«Экономика», «Менеджмент», «Государ-

ственное и муниципальное управление», 
«Сервис», «Землеустройство и кадастры», 
«Теплоэнергетика и теплотехника», «Электро- 
энергетика и электротехника», «Машинострое-
ние», «Конструкторско-технологическое обеспе-
чение машиностроительных производств», «Экс-
плуатация транспортно-технологических машин и 
комплексов», «Технология транспортных процес-
сов, автоматизация технологических процессов и 
производств», «Управление качеством», «Инфор-
мационные системы и технологии», «Прикладная 
информатика», «Автоматизация технологических 

процессов и производств», «Химическая техноло-
гия», «Энерго- и ресурсосберегающие процессы 
в химической технологии, нефтехимии и биотех-
нологии», «Строительство», «Техносферная без-
опасность».

МАГИСТРАТУРА 
«Экономика», «Менеджмент», «Государ-

ственное и муниципальное управление», «Кон-
структорско-технологическое обеспечение», 
«Теплоэнергетика и теплотехника», «Электро-
энергетика и электротехника», «Машинострое-
ние», «Автоматизация технологических процес-
сов и производств», «Управление качеством», 
«Технология транспортных процессов», «Инфор-
мационные системы и технологии», «Прикладная 
информатика», «Химическая технология», «Энер-
го- и ресурсосберегающие процессы в химиче-
ской технологии, нефтехимии и биотехнологии», 
«Строительство», «Землеустройство и кадастры», 
«Техносферная безопасность». 

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ ОБРАЗОВА-
НИЕ (обучение после 9-го класса)

«Информационные системы и программиро-
вание», «Монтаж, техническое обслуживание и 
ремонт электронных приборов и устройств», «Тех-
нология аналитического контроля химических со-
единений», «Техническое обслуживание и ремонт 
двигателей, систем и агрегатов автомобилей».

Уведомление о проведении общественных обсуждений  
(в форме слушаний) проектной документации  

по объекту государственной экологической экспертизы

ООО «Разрез Пермяковский» уведомляет о начале об-
щественных обсуждений (в форме слушаний) объекта 
государственной экологической экспертизы «Корректи-
ровка границ и календарного плана формирования отва-
лов участков недр «Пермяковский 2» и «Пермяковский 3», 
включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду.

Деятельность планируется осуществлять на террито-
рии Евтинского и Пермяковского сельских поселений Бе-
ловского муниципального района Кемеровской области 
на расстоянии 550 м от с. Каракан.

Цель намечаемой деятельности: корректировка конту-
ра внешнего отвала с учетом границ земельного отвода 
и корректировка календарного плана отвалообразования.

Оценка воздействия на окружающую среду намечае-
мой деятельности проводится в период с 1 апреля 2018 г. 
по 18 июля 2018 г.

Ознакомиться с проектной документацией, вклю-
чая предварительные материалы оценки воздействия на 
окружающую среду, и оставить замечания и предложе-
ния в письменной форме с указанием Ф.И.О. можно в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресам: 

1) Кемеровская обл., г. Белово, ул. Ленина, 10, каб. 67 
(администрация Беловского муниципального района – 
Никитина Людмила Васильевна, время приема с 10.00 до 
15.00, телефон для справок 8 (384-52) 2-61-91); 

2) Беловский район, с. Евтино, ул. Советская, 13 (ад-
министрация Евтинского сельского поселения – Рай-
мыш Олеся Николаевна, время приема с 9.00 до 16.00, тел. 
8(384-52) 51-1-19); 

3) Беловский район, с. Пермяки, ул. Центральная, 12 
(администрация Пермяковского сельского поселения – 
Вишнякова Елена Борисовна, время приема с 9.00 до 
16.00, тел. 8 (384-52) 5-13-34, 8 908 958 7244); 

4) Кемеровская обл., г. Белово, пгт Инской, мкрн. Тех-
нологический, 18/1, «Технический отдел» (ООО «Разрез 
Пермяковский» – Федотов Андрей Александрович, с 9.00 
до 16.00, тел. 8(384-52) 4-64-44, 8 961 863 5002).

Общественные обсуждения (в форме слушаний) по 
материалам проектной документации, включая матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду, состо-
ятся 18 июля 2018 г. в 13.30 в сельском Доме культуры 
по адресу: Беловский район, с. Каракан, ул. Централь-
ная, 49. 

Ответственность за организацию общественных об-
суждений возложена на Администрацию Беловского му-
ниципального района Кемеровской области.
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// ЖКХ

// решение

Стратегия комфорта

Провели заседание и.о. заме-
стителя губернатора Вячеслав 
Телегин и Александр Шнитко, 
начальник областного депар-
тамента транспорта и связи Ев-
гений Курапов. Они обозначи-
ли ключевые вопросы, которые 
предстоит решать. А это высо-
кий износ инженерных сетей 
и сооружений, низкий уровень 
энергосбережения систем ЖКХ, 
недофинансирование. Кроме 
того, региону необходимо рас-
селить 1616 аварийных много-

квартирных домов. Решить эту 
проблему можно будет за счет 
возобновления федеральной 
программы переселения из вет-
хого и аварийного жилья.

Немаловажен и вопрос по 
благоустройству территорий. 
Экспертный совет рассмотрел 
два таких проекта. В частно-
сти, был одобрен проект благо-
устройства набережной в Таш-
таголе. Это позволит создать 
комфортную зону отдыха для 
горожан – с дорожками, ска-

мейками. Там же предполага-
ется установить крытую сцену, 
общественные туалеты. Благо-
устроенная территория длиной 
1200 метров объединит старый 
район города и район Поспело-
ва.

Свой проект представил и 
Салаир. Парк культуры и отды-
ха имени Дмитрия Попова (от-
крывшего местные залежи се-
реброплавильных руд, с чего и 
началась история города) ждут 
большие изменения. Здесь поя-
вятся современные спортивные, 
развлекательные площадки для 
детей, взрослых и пожилых го-
рожан. Более того, парк станет 
отправной точкой туристиче-
ского маршрута. Напомним, что 
этот проект недавно победил в 
финале всероссийского конкур-
са в номинации городских посе-
лений численностью жителей до 
десяти тысяч человек. И теперь 

получит деньги на реализацию 
проекта стоимостью 30 милли-
онов рублей в полном объеме. 
Так что в данном случае вопрос с 
финансированием решен вполне 
определенно.

Проекту «Очистные соору-
жения хозяйственно-бытовых 
сточных вод для малых насе-
ленных пунктов Кемеровской 
области» уделили на сессии осо-
бое внимание, ведь вопрос сто-
ит остро. Как было отмечено, у 
половины кузбасских коллек-
торов либо уже исчерпан ресурс, 
либо они близки к этому. На се-
годня для организации центра-
лизованного водоотведения в 
малых населенных пунктах об-
ласти необходимо построить 
около 1200 километров кана-
лизационных коллекторов, 100 
локальных очистных соору-
жений. Впрочем, в этой сфере 
уже есть положительный при-

мер: модульная установка по 
сбору и очистке стоков от по-
требителей работает в деревне 
Сухая Речка Кемеровского рай-
она. Построена она в 2015 году 
при поддержке администрации 
области. Установка принима-
ет стоки от потребителей самой 
деревни, плюс автотранспор-
том – из поселка Новостройка. 
А ориентировочная стоимость 
всех мероприятий по Кузбассу – 
8 миллиардов рублей.

Велось на встрече и обсужде-
ние проекта по развитию циф-
ровых технологий на пассажир-
ском транспорте «Электронный 
проездной», вопросов «Рекон-
струкции канализационного 
коллектора города Кемерово».

А в итоге экспертный совет 
одобрил все рассмотренные про-
екты для включения их в Стра-
тегию развития региона.

Оксана Сохарева.

В Кемерове прошла стратегическая сессия, за-
вершающая серию подобных «мозговых штур-
мов», призванных наполнить самыми важны-
ми, прорывными проектами в разных сферах 
деятельности Стратегию развития Кузбасса до 
2035 года. Эта встреча была посвящена теме 
«Комфортная среда для жизни».

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ КЕМЕРОВСКОЙ ОБЛАСТИ

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
9 июня 2018 г.  № 42/429-6                         г. Кемерово

О досрочном освобождении от должности 
председателя избирательной комиссии  
Кемеровской области

Руководствуясь пунктом 13 статьи 28 Федерального закона от 12 июня 
2002 года №67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на 
участие в референдуме граждан Российской Федерации», пунктом 14 ста-
тьи 14 Закона Кемеровской области от 7 февраля 2013 года №1-ОЗ «Об из-
бирательных комиссиях, комиссиях референдума в Кемеровской области», 
на основании личного заявления Ю.П. Емельянова избирательная комиссия 
Кемеровской области постановляет:

1. Освободить Емельянова Юрия Петровича от должности председателя 
избирательной комиссии Кемеровской области досрочно на основании лич-
ного заявления в письменной форме.

2. Направить настоящее постановление в Центральную избирательную 
комиссию Российской Федерации.

3. Направить настоящее постановление для опубликования в газету «Куз-
басс», опубликовать в официальном сетевом издании избирательной комис-
сии Кемеровской области «Вестник избирательной комиссии Кемеровской 
области» и разместить на официальном сайте комиссии в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет».

4. Контроль за исполнением настоящего постановления возложить на се-
кретаря избирательной комиссии Кемеровской области М.А. Пименова.

Председатель избирательной  комиссии Кемеровской области 
Ю.П. Емельянов.

Секретарь избирательной комиссии  Кемеровской области 
М.А. Пименов.

Конструктивное решение было  
принято на совещании у первого  
заместителя губернатора области  
В.Н. Чернова по вопросу о задол-
женности перед бюджетом, которая 
сложились у шахты «Заречная» с 
начала кризиса в угольной компании. 

В совещании приняли участие заместитель гу-
бернатора Е.В. Хлебунов, руководитель УФНС Л.А. 
Аршинцева, заместитель руководителя Сибирско-
го управления Ростехнадзора А.Т. Мироненко, глав-
ный государственный инспектор труда в Кемеров-
ской области А.В. Карев, начальник отдела надзора 
за добычей полезных ископаемых подземным спосо-
бом и пользования недрами Ростехнадзора В.Л. Шаи-
мов, глава города Полысаево В.П. Зыков, конкурсный 
управляющий АО «Шахта «Заречная» Г.П. Третьяк. 

Участники совещания рассмотрели предложен-
ный Григорием Павловичем Третьяком график пога-
шения сложившейся задолженности и согласились с 
его доводами. 

- Конкурсное производство на АО «Шахта «Зареч-
ная» было введено 20 ноября 2017 года. К этому вре-
мени добыча угля на шахте (шахтоучасток «Октябрь-
ский» и шахта «Заречная») уже не производилась. 
При этом предприятия для города Полысаево явля-
ются градообразующими, численность работников 
более трех тысяч человек. Заработная плата не вы-
плачивалась в течение двух месяцев. На предприя-
тиях было предзабастовочное состояние. Кроме того, 
прежние собственники с апреля 2016 года перестали 
оплачивать НДФЛ и страховые взносы с заработной 
платы работников шахты. В результате по налогу на 
доходы физических лиц образовалась задолженность 
в размере 180 миллионов рублей и порядка одного 
миллиарда рублей - по страховым взносам. 

За минувшие семь месяцев горняки выполняли ра-
боты по устранению инцидента, произошедшего на 
шахте «Заречная» 7 августа 2017 года, а также по не-
допущению возникновения техногенных или эколо-
гических катастроф, гибели людей, по обеспечению 
безопасных условий горных работ, в том числе были 
успешно проведены мероприятия по отводу паводко-
вых вод. Осуществлен большой объем подготовитель-
ных и проходческих работ, необходимых для возоб-
новления процесса добычи угля на шахте «Заречная». 

В результате с января 2018 года на шахтоучастке «Ок-
тябрьский» производится добыча в одной лаве, вторая 
сдана в эксплуатацию в июне 2018 года, в конце мая на-
чаты работы и в одной лаве на шахте «Заречная» (до-
бычи угля на этой шахте не было более года). 

В новых реалиях, когда шахта стала добывать 
уголь, появилась возможность начать расчеты с кре-
диторами не только по факту каждого отработанно-
го месяца, но и за предыдущие периоды. Закон о бан-
кротстве предусматривает погашение требований 
кредиторов по текущим обязательствам в порядке 
календарной очередности их возникновения, то есть 
сначала – текущие долги, начиная с апреля 2016 года. 
Таким образом, как пояснил Григорий Павлович Тре-
тьяк, если следовать букве закона, не будет возмож-
ности выплачивать заработную плату горнякам за 
отработанное время, до полного погашения задол-
женности по НДФЛ в размере 180 млн рублей и стра-
ховым взносам в размере около 1 млрд рублей, сфор-
мировавшейся в результате ее неоплаты прежними 
собственниками шахты в период с апреля 2106 года. 
А это в свою очередь повлечет за собой социальную 
нестабильность на предприятии и в регионе в целом. 

Предложенная управляющим схема предусма-
тривает следующее: начиная с июня 2018 года, кроме 
ежемесячных платежей по заработной плате, – расчет 
по текущим платежам НДФЛ и страховым взносам. В 
ближайшее время, по предложенному управляюще-
му графику, по возможности будет погашаться и долг 
по НДФЛ, сформировавшийся по вине прежних соб-
ственников компании.

Участниками встречи график гашения задолжен-
ности был принят. 

Этот важный шаг во взаимодействии власти и биз-
неса является подтверждением поддержки угольных 
предприятий, находящихся в нелегкой финансовой 
ситуации, но готовых грамотно и честно вести про-
изводство. Принятое решение позволит сохранить 
предприятия, приступить к погашению долгов (в том 
числе в бюджет и внебюджетные фонды), сохранить 
производственные фонды и коллектив шахты «За-
речная» и шахтоучастка «Октябрьский». 

5 июня 2018 года в арбитражном суде Кемеровской 
области принято решение об изменении календарной 
очередности исполнения текущих обязательств вто-
рой очереди АО «Шахта «Заречная», что позволит до 
ноября 2018 года полностью погасить текущую за-
долженность по НДФЛ, сформировавшуюся с апреля 
2016 года.

Шахта «Заречная» 
гасит долги

РАСПОРЯЖЕНИЕ
О досрочном прекращении полномочий члена 
избирательной комиссии Кемеровской области 
с правом решающего голоса Емельянова Юрия 
Петровича

Рассмотрев личное письменное заявление члена избирательной комис-
сии Кемеровской области с правом решающего голоса Емельянова Юрия 
Петровича, предложенного для назначения Центральной избирательной ко-
миссией Российской Федерации, и руководствуясь статьей 29 Федерального 
закона от 12 июня 2002 г. № 67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации», 
статьей 8 Закона Кемеровской области от 7 февраля 2013 г. № 1-ОЗ «Об из-
бирательных комиссиях, комиссиях референдума в Кемеровской области»:

1. Досрочно прекратить полномочия и освободить от обязанностей члена 
избирательной комиссии Кемеровской области с правом решающего голоса 
Емельянова Юрия Петровича, предложенного для назначения Центральной 
избирательной комиссией Российской Федерации.

2. Направить настоящее распоряжение в Центральную избирательную 
комиссию Российской Федерации и избирательную комиссию Кемеровской 
области. 

3. Настоящее распоряжение подлежит опубликованию в областной мас-
совой газете «Кузбасс».

4. Контроль за исполнением настоящего распоряжения возложить на ис-
полняющую обязанности заместителя Губернатора – руководителя аппарата 
Администрации Кемеровской области О.В. Турбабу.

И.о. временно исполняющего обязанности Губернатора
Кемеровской области 

В.Н. Чернов.
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По данным «Российских желез-
ных дорог», за пять месяцев 2018 
года в целом на сети произошло 
122 ДТП на переездах с участием 
легковых авто и поездов (+4% к 
аналогичному периоду 2017 года). 
В результате 21 человек погиб (в 
2017-м – 19) и 58 пострадали (в 
2017-м – 75).

В Кузбассе в этом году, к сча-
стью, обходится без жертв. В 
двух случаях ДТП (в 2017 году за 
этот же период – один случай) до 
невосстановимого состояния по-
страдали автомобили лихачей.

209 переездов в Кузбассе обору-
дованы автоматической переезд-
ной сигнализацией. На 157 уло-
жен резино-кордовый настил. 56 
переездов с большим автомобиль-
ным и грузовым трафиком перед 
приходом поезда огораживаются 
автоматически – шлагбаумами и 
УЗП (устройство заградительное 
переезда).

– Мы с нашей стороны внедря-
ем нестандартные технические 
решения. В частности, оборуду-

ем переезды дополнительными 
желтыми сигнальными маячка-
ми, извещателями повышенной 
громкости, оснащаем камерами 
видеофиксации, – рассказали в 
Кузбасском отделе Западно-Си-
бирской дирекции инфраструк-
туры.

Кемеровский переезд Ишано-
во, 29-й км федеральной трассы 
М-53. Здесь ежедневно проходят 
30 тысяч машин, пассажирские и 
грузовые поезда. По сигналу дис-
петчера, за 7-8 минут до прибытия 
поезда дежурный по переезду опу-
скает шлагбаум и приподнимает 
УЗП. Он же фиксирует случаи на-
рушения ПДД. «На запрещающий 
сигнал светофора водители долж-
ны остановиться, пропустить по-
езд, убедиться, что переезд пуст, 
и только тогда продолжать дви-
жение, – рассказывает дежурная 
по переезду Наталья Саиспаева. – 
Однако автомобилисты часто иг-
норируют светофор, пытаясь про-
скочить, и образуют пробки и 
заторы».

7 июня на переезде Иша-
ново железнодорожники вме-
сте с ГИБДД, департаментом 
транспорта и связи Кемеров-
ской области провели акцию 
для водителей. Волонтеры раз-
дали автомобилистам более 300 
флажков-памяток, табличек для 
телефонных номеров и автомо-
бильных салфеток. Подобные 
акции прошли на железнодорож-
ных переездах в Тайге, Белове, 
Томске, Новокузнецке, Проко-
пьевске, Юрге, Междуреченске, 
Осинниках.

«Водители реагируют добро-
желательно, это добросовестные 
автомобилисты, которые соблю-
дают ПДД, – рассказывает инже-
нер техотдела Кемеровской дис-
танции пути Олеся Пушкарева. – Я 
сама работала на переезде и могу 
сказать, что основная масса нару-
шителей – водители фур. Очень 
нетерпеливые, стоять совсем не 
хотят. А фура – очень большая ма-
шина – 20-25 метров, и объехать 
два шлагбаума ей довольно слож-

но. Также часто нарушают водите-
ли в нетрезвом виде».

С 9 по 11 июня аналогичная ак-
ция прошла в Кемерове на пляж-
ной парковке деревни Журавлево. 
Здесь памятки раздавали отдыха-
ющим и дачникам, не только же-
лезнодорожники, но и юные во-
лонтеры общества «Заповедный 
лес».

– Спасибо железнодорожникам 
и волонтерам за то, что они под-
ходят к вопросу безопасности на 
переездах масштабно, напомина-
ют нам, как себя вести на желез-
нодорожной инфраструктуре – не 
только на переездах, но в самых 
людных местах, – говорит кеме-
ровчанин Олег Герасимов.

«Мы постоянно работаем с 
ГИБДД, придумываем различ-
ные акции, – рассказывает пресс-
секретарь по Кузбасскому региону 
Западно-Сибирской железной до-
роги Анатолий Болдырев. – Выхо-
дим в места большого скопления 
автомобилей – например, в торго-
вые центры. У нас есть листовки и 

для детей: переезд – это еще и пе-
шеходная зона. 

За пять месяцев нынешнего 
года дежурные по переездам в Куз-
басском регионе зафиксировали 
более 60 нарушений ПДД. В по-
следнее время 13 переездов обо-
рудовали видеокамерами – до-
казать вину нарушителей теперь 
будет проще. Но заставить заду-
маться автомобилистов должен, в 
первую очередь, не штраф. Поезд 
не может уступить дорогу. Напри-
мер, многотонный товарный со-
став, чтобы остановиться, должен 
начать тормозить за 1-1,5 км до пе-
реезда. Столкновение с поездом на 
полном ходу неминуемо превра-
тит любой автомобиль в гору ис-
кореженного металла. Выезжая 
на переезд на запрещающий сиг-
нал светофора, вы абсолютно без-
защитны – остановитесь ДО пере-
езда, помните, чтобы остановить 
поезд нужно время, чтобы оста-
новить жизнь – одно мгновение, 
призывают железнодорожники.

Ольга Смирнова.

Переезд  
без опасности
7 июня отмечался Международный день безопасности на железнодо-
рожных переездах. Число ДТП на пересечении автомобильных дорог  
и ж/д-путей не уменьшается как в России, так и в Кузбассе. Эти аварии 
происходят по вине водителей автомобильного транспорта, которые 
грубо нарушают ПДД, пытаясь проскочить на красный свет.

// общая история

Эти фрагменты окаменелых 
деревьев были найдены на Мо-
ховском разрезе.

«Этим деревьям около 300 
миллионов лет, они старше па-
леонтологических находок», – 
рассказывает Елена Орлова, 
старший научный сотрудник 
музея-заповедника «Томская 
писаница». По сути, они старше 
мамонтов. Ведь если останки 
этих древних животных ранее 
находили в Кузбассе на глуби-
не 30 метров, то деревья обна-
ружили на глубине почти 90 ме-
тров.

«С научной точки зрения эти 
находки неоценимы, – поясняет 
Елена Орлова. – Потому что они 
позволяют наглядно показать 
связь живой и неживой природы, 
как растения постепенно мине-
рализировались, превращались 
в каменный уголь».

Привезенные фрагменты ока-
менелых деревьев сразу же уста-
новили в геологическую экспо-
зицию музея-заповедника.

«Для нас это очень знаковое 
событие, потому что мы каждый 
год принимаем до ста тысяч ту-
ристов, среди них много детей. 

Важно показать им, как форми-
ровался уголь, наше природное 
богатство, – говорит Алексей 
Стоянов, директор музея-запо-

ведника «Томская писаница». – 
Поэтому каждая экскурсия на 
экспозицию «Геология» будет 
начинаться с этих камней».

Как отметила Лариса Берес-
нева, руководитель Управления 
по связям с общественностью 
УК «Кузбассразрезуголь», это не 

первые окаменелые деревья, ко-
торые найдены на Моховском. В 
2015 году несколько экземпля-
ров были подарены Кемеров-
скому областному краеведче-
скому музею, еще один украшает 
корпоративный музей угольной 
компании. 

Помимо окаменелостей на 
разрезе Моховском находили и 
другие интереснейшие предме-
ты. Так, в 2018 году в Кемеров-
ский областной краеведческий 
музей были переданы останки 
пещерного льва (хищник Лед-
никового периода), а прежде, 
еще в 2015-м, – каменный диск, 
похожий на летающую тарелку. 
Она, к слову, вызвала огром-
нейший интерес в среде уче-
ных. Одни изучали ее как чисто 
геологический предмет, а вот 
уфологи пытались найти при-
знаки внеземного происхожде-
ния.

«Эта наша общая культу-
ра, история, – отметила Лари-
са Береснева. – И сохранять их 
должны не только краеведы, но 
и угольщики, ведь мы все вместе 
живем в Кузбассе».

Оксана Панарина.

С чего начинался уголь
Угольная компания «Кузбассразрезуголь» подарила уникальнейшие  
находки, окаменелые деревья, музею-заповеднику «Томская писаница»
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// праздник

Угощения на юбилей

  Фото автора.

Начался праздник очень рано 
в парке Победы имени Г.К. Жуко-
ва, где любители восточных прак-
тик провели йога-утро, а предста-
вители ветеранских организаций 
организовали фестиваль сканди-
навской ходьбы.

В целом же весь город в этот 
день напоминал один большой 
Бродвей или Арбат. В парке По-
беды собрались представите-
ли разных наций и народностей, 
живущих в Кузбассе: белорусы, 
мордва, немцы, русские татары, 
шорцы… Они приняли участие в 
акции «Хоровод дружбы», а затем 
тут же выступили на сцене, пред-
ставив свое творчество. Также все 
желающие могли попробовать на-
циональные блюда. Делегации из 
разных территорий области при-
везли на праздник свои традици-
онные угощения. К примеру, де-
легация Таштагольского района 
предлагала попробовать горожа-
нам пироги с колбой, кедровый 
орех, шанежки. «Мы так рады, 
что участвуем в этом большом 
празднике, в «Хороводе дружбы» 
народов Кузбасса, – делится впе-
чатлениями паштык шорской об-
щественной организации «Таглыг 
Шор» Мария Идигешева. – Чув-
ствуется единение, все в нацио-
нальных костюмах приехали. Вот 
и мы показываем свои традиции и 
обычаи – что делали в старину и 
что сегодня. А это и посуда из ке-
дра, куклы, сумочки из лапы мед-
ведя и лисы».

Делегацию из Чебулинского 
района представлял мордовский 
коллектив. «Это наши мордов-
ские ламбамушки, жаренные на 
жиру и сметане, – рассказывает 
Валентина Сергеева, руководи-
тель народного фольклорного ан-
самбля «Ялгам», что в переводе 
означает «Подруги». – Это свекла 
фаршированная, а вот «Медвежья 
лапа» – котлета из натурально-
го мяса украшается в форме лапы 
медведя, это фирменное блю-
до в Саранске; картошка вареная 
в соли, кролик тушеный, пирог с 
мясом...»

Заметен был на празднике и 

хор русской песни «Талинка» из 
поселка Турат Яйского района, 
что вовсе не удивительно: этот 
коллектив участвовал даже во 
Всероссийском фестивале «Поет 
село родное». Вот и на юбилее Ке-
мерова артисты выступали с на-
родными песнями.

Развлекательная площадка у 
Государственной филармонии 
Кузбасса имела совершенно иной 
характер – там можно было оку-

нуться в глубину веков. Фести-
валь так и назывался: «Живая 
история». Здесь была и экспози-
ция музея КемГУ, и мобильная 
площадка музея-заповедника 
«Томская писаница». А еще – по-
ходный лагерь варягов, рыцар-
ская площадка. На ней всем сме-
лым предлагали примерять 
кольчугу, шлем и побиться на 
мечах с «противником». Мечи, 
правда, были совсем безопасные – 

нечто в виде длиной палки, обмо-
танной толстым слоем поролона.

Здесь же обращал на себя вни-
мание военно-патриотический 
интерактивный стенд «Защит-
ник Отечества»: можно было по-
участвовать в мастер-классе по 
огневой подготовке, пострелять в 
пневматическом тире.

У Музыкального театра прохо-
дил танцевальный батл, а у театра 
драмы, пожалуй, самое красивое 
мероприятие – свадебный марш. 
75 пар молодых людей решили 
отпраздновать в 100-летний юби-
лей города свои свадьбы. Врио гу-
бернатора Сергей Цивилев поже-
лал «новоиспеченным» семьям 
долгой и счастливой жизни, бла-
гополучия. И затем крикнул: 
«Горько!» После первого брачно-
го поцелуя пары закружились в 
первом супружеском танце – для 
них звучал «Кемеровский вальс». 
В числе 75 танцующих пар были 
Руслан и Юлия Сафины. Они ре-
шили пожениться именно в этот 
день, потому что «Сто лет – это 
красивая дата, будет что вспом-
нить и детям рассказать».

…Вообще в честь праздника 
в городе работали девять пло-
щадок. У Центральной детской 
школы искусств прошел эстрад-
но-джазовый концерт «Кемерово 
музыкальный»; на площади Пуш-
кина была зона инновационных 
развлечений для подростков, за-

тем оттуда до Парка культуры по 
набережной стартовал ночной 
светящийся забег. На улице Ор-
джоникидзе работала выставка 
«Архитектура. Проекты. Инно-
вации»; на Весенней – променад 
литературных героев, фотовы-
ставка, интерактивная площад-
ка «Читающий город» и многое 
другое. Подарок городу сделал 
и музей-заповедник «Томская 
писаница», организовавший в 
праздничные дни экскурсии по 
реке на катере КС-207.

Завершающие торжества 
прошли на площади Советов, где 
выступили рэпер Тимати, а так-
же Полина Гагарина, Олег Газ-
манов и группа «Любэ». Посмо-
треть на звезд пришло столько 
горожан, что их едва смогла вме-
стить главная площадь Кузбасса. 
Сергей Цивилев поздравил всех с 
праздником. И позже в своем ин-
стаграме отметил: «Кемеровчане 
заслужили сегодняшний празд-
ник и отличную погоду в этот 
день. От всей души поздравил ты-
сячи зрителей отличного концер-
та! Ещё раз с праздником, друзья! 
На очереди следующий юбиляр – 
Новокузнецк. С нетерпением жду 
встречи!».

В начале первого часа ночи на-
чались залпы салюта, и фейер-
верк в этот раз восхищал людей 
дольше, чем обычно. 

Оксана Сохарева.

11 июня город Кемерово пышными торжествами отметил 100-летие

  Фото Сергея Гавриленко.

  Фото Федора Баранова.

  Фото Федора Баранова.

  Фото Федора Баранова.



44 (26682)   //  Четверг, 14 июня 2018 9общество

 Фото УФССП России по Кемеровской 
области.

// спецкор для читателя

Долгое чувство 
невыполненного долга
Между судебным решением 
о принудительном взыскании 
долга и реальным получени-
ем этих денег с должника 
порой возникает «дистанция 
огромного размера»…

В редакцию газеты «Кузбасс» обратился 
пенсионер МВД России, подполковник ми-
лиции в отставке Сергей Геннадьевич Доро-
шенко из Кемерова. По мнению пожилого 
человека, судебные приставы-исполнители 
из города Мыски, на исполнении которых 
находится сводное исполнительное произ-
водство по взысканию с гр-на И.И. Ивано-
ва (данные изменены. – Прим. авт.) в его 
пользу в общей сложности 275 тысяч ру-
блей, бездействуют. 

В чем же суть претензий пенсионера к су-
дебным приставам-исполнителям?

Разные судьбы взысканий
В конце 2015 года Сергей Геннадьевич за-

казал в кемеровской фирме по деревообра-
ботке сруб для дачи размером 7 на 12 метров. 
За всё про всё ему пришлось заплатить око-
ло 300 тысяч рублей. Однако своего дере-
вянного дома он так и не увидел: фирма за-
крылась, а денег предприниматели ему так и 
не вернули. Пенсионер подал иск в суд, и тот 
встал на его сторону. Согласно судебному 
решению, 50 тысяч рублей, плюс оплату гос-
пошлины и услуг адвоката пенсионеру дол-
жен был возместить менеджер закрывшей-
ся фирмы П.П. Петров (данные изменены. 

– Прим. авт.), который заключал с ним до-
говор, а оставшиеся 250 тысяч рублей (так-
же плюс выплаченную госпошлину и затра-
ты на адвоката) – ее генеральный директор, 
уже упоминавшийся Иванов.

– Менеджер был жителем областного 
центра, и кемеровские судебные приста-
вы полностью взыскали с него всю сумму 
в течение трех недель, – рассказывает пен-
сионер. – В связи с этим я даже обращался 
к руководству управления ФССП России по 
Кемеровской области и попросил, чтобы их 
отметили за хорошую работу и уважитель-
ное, человеческое отношение к пожилому 
человеку…

А вот с Ивановым, по словам Сергея Ген-
надьевича, всё вышло иначе. Тот по сво-
ей прописке оказался жителем Мысков, и 
поэтому исполнять решение суда должны 
были в отделе судебных приставов по это-
му городу. Одно исполнительное производ-
ство (о взыскании в пользу С.Г. Дорошенко 
задолженности в размере 250 тысяч рублей) 
было возбуждено 1 августа, другое (о взы-
скании еще 25 тысяч рублей) – 19 сентября 
2017 года.

– У меня сложилось стойкое впечатление, 
что исполнением этих судебных решений 
судебные приставы в Мысках занимают-
ся лишь формально, – сетует Сергей Генна-
дьевич. – А на все мои жалобы мне приходят 
подробные ответы о том, какая большая ра-
бота была проделана для взыскания средств 
с должника в мою пользу. Хотя за все это 
время приставы взыскали с Иванова в мою 
пользу лишь десять тысяч рублей – двумя 
переводами по пять тысяч…

Предложение с видом на дом
К тому времени, когда в ОСП по г. Мы-

ски были возбуждены исполнительные 
производства по взысканию долгов в поль-
зу кемеровского пенсионера, за Ивановым 

из имущества числились по бумагам лишь 
автомобиль «Тойота» 1998 года выпуска да 
двухэтажный брусчатый дом. Его банков-
ские счета были пустыми. Сам же должник 
жил то в Мысках, то еще где-то, и старался 
держаться подальше от общения с приста-
вами. Тем не менее им удалось связаться с 
Ивановым по телефону и убедить его при-
йти в ОСП по г. Мыски. Вскоре после это-
го у него по квитанции были приняты 5000 
рублей, которые приставы перечислили С.Г. 
Дорошенко.

– Судебных приставов Иванов пытал-
ся переубедить, что в 2015 году он продал 
свою машину на запчасти, – рассказывает 
далее пенсионер. – Мне такой его поступок 
кажется маловероятным: будь так, почему 
тогда разобранный на запчасти автомобиль 
по-прежнему состоит на учете в ГИБДД, как 
это следует из документов? Ведь за него же 
владельцу начисляется налог, который рано 
или поздно ему придется заплатить. Или я 
не прав?..

Как бы то ни было, судебные приставы 
наложили запрет на регистрационные дей-
ствия с автомобилем должника.

– Раньше у Иванова в собственности была 
еще одна треть доли в квартире, в которой 
жил его брат. Но в ходе собственного рассле-
дования я выяснил, что свою долю Иванов 
еще в 2015 году передал брату, хотя сам он 
по-прежнему был в этой квартире зареги-
стрирован, – продолжает рассказывать Сер-
гей Геннадьевич.

В то же время на одной из улиц Мысков 
стоит принадлежащий Иванову двухэтаж-
ный дом из бруса кадастровой стоимостью 
порядка 700 тысяч рублей. Сергей Генна-
дьевич предложил судебным приставам-ис-
полнителям арестовать дом и выставить его 
на торги, а вырученные средства пустить на 
погашение задолженности – ему, С.Г. Доро-
шенко, а также по другим принудительным 
взысканиям денежных средств с Иванова, 
которые имелись на исполнении у судебных 
приставов. По мнению пенсионера, прин-
цип соотносимости объема требований 
взыскателя применяемым к должнику ме-
рам принудительного исполнения в данном 
случае нарушен не будет, поскольку остав-
шаяся после выплаты долгов сумма будет 
отдана Иванову.

Логика рассуждений пенсионера была 
такова:

– Да, действительно, согласно статье 446 
Гражданского процессуального кодекса 
РФ, не может быть наложено взыскание на 
жилое помещение или его части, если для 
должника и членов его семьи, совместно 
проживающих в принадлежащем помеще-
нии, оно является единственным пригод-

ным для постоянного проживания поме-
щением. Но! Помещение в данном случае 
должно быть жилым, то есть предназначен-
ным для проживания в нем гражданина, и 
отвечать требованиям нормативов, предъ-
являемым к жилым помещениям. Кроме 
того, жилое помещение должно быть заре-
гистрировано в этом качестве в Едином го-
сударственном реестре прав на недвижимое 
имущество и сделок с ним. Однако ничего 
этого нет: дом, принадлежащий Иванову на 
правах собственности, не был введен в экс-
плуатацию в установленном законом по-
рядке и, по сути, документально не являет-
ся жилым помещениям. Сам Иванов в этом 
доме не проживает, официально он зареги-
стрирован по другому адресу – в той самой 
квартире, 1/3 доли которой когда-то при-
надлежала ему, а потом перешла его брату. 
Более того, на настоящий момент место жи-
тельства Иванова судебными приставами 
не установлено. Очевидно, что он скрывает 
адрес своего теперешнего проживания.

– По федеральному закону «Об исполни-
тельном производстве», судебный пристав-
исполнитель обязан применять все меры по 
своевременному, полному и правильному 
исполнению исполнительных документов, 

– продолжает пенсионер. – Таким образом, 
установив отсутствие у должника денеж-
ных средств и иного имущества, на кото-
рое может быть обращено взыскание, судеб-
ный пристав-исполнитель не только вправе, 
но и обязан обратиться в суд с требовани-
ем об обращении взыскания на принадле-
жащий должнику объект недвижимости. 
Однако никаких действий по обращению 
взыскания на принадлежащий должни-
ку двухэтажный брусчатый дом со сторо-
ны судебных приставов-исполнителей ОСП  
г. Мыски предпринято не было…

Две точки зрения
У судебных приставов – другая логика, 

но ссылки на ту же самую статью Граждан-
ского процессуального кодекса РФ.

«За должником на праве собственно-
сти зарегистрирован объект недвижимого 
имущества: двухэтажный брусчатый дом. 
Вместе с тем обратить взыскание на данное 
имущество не представляется возможным 
в соответствии со ст. 446 ГПК РФ, посколь-
ку указанное имущество является един-
ственным помещением, пригодным для 
проживания, принадлежащим должнику», 

– говорится в официальном ответе в редак-
цию «Кузбасса» за подписью руководителя 
управления ФССП России по Кемеровской 
области Д.Г. Ткаченко.

Иными словами, согласно официально-
му ответу, действия судебных приставов-ис-
полнителей в Мысках абсолютно правомер-
ны и законны…

Однако С.Г. Дорошенко намерен отстаи-
вать свою правоту дальше.

– Сам я – пенсионер, проживаю в Кеме-
рове, а территориальная подсудность иска 
об обращении взыскания на дом должника 

– Мыски, – поясняет Сергей Геннадьевич. – 
Но я, пожилой человек, объективно не могу 
сам предъявить иск в суд города Мыски, по-
тому что у меня нет возможности приез-
жать туда из Кемерова на судебные заседа-
ния или нести расходы по оплате услуг там 
своего представителя. В такой ситуации мне 
остается только обратиться за помощью в 
более высокие инстанции в Москве…

Бывший милиционер настроен реши-
тельно. Так что, судя по всему, точку в этой 
истории ставить еще рано.

Владимир Дмитриев.

Кемеровский об-
ластной суд сообщает 
о кончине судьи, пре-
бывавшего в почетной 
отставке, 

СЫРОВАТКО  
Ирины Анатольевны

и выражает глубокие 
соболезнования род-
ным и близким покой-
ной.

Кемеровский област-
ной суд и все судейское 
сообщество Кемеровской 
области выражает искрен-
нее соболезнование род-
ным и близким 

КОТОВА  
Дмитрия Ивановича

в связи с его безвремен-
ной кончиной. 

Скорбим вместе с вами, 
ваша боль отозвалась в 
наших сердцах. Мы разде-
ляем постигшее вас горе. 
Будьте крепки духом.

Коллектив департамен-
та труда и занятости на-
селения Кемеровской об-
ласти скорбит по поводу 
безвременной смерти ве-
терана труда, бывшего на-
чальника департамента

СУРКОВА  
Николая Ивановича.

Это был грамотный, 
опытный руководитель, 
глубоко знающий дело. 
Под его руководством ор-
ганизована система госу-
дарственного управления 
охраной труда в Кеме-
ровской области, сфор-
мирована законодатель-
ная нормативно-правовая 
база по охране труда. Осу-
ществлена значительная 
работа по организации си-
стемы сертификации и ат-
тестации рабочих мест по 
условиям труда. Помимо 
этого, Николай Иванович 
принимал активное уча-
стие в формировании и 
становлении системы со-
циального партнерства в 
Кемеровской области. 

Высокий профессиона-
лизм, добросовестность, 
принципиальность и тре-
бовательность снискали 
ему заслуженный автори-
тет в коллективе. 

За многолетний и до-
бросовестный труд он 
был многократно отмечен 
различными наградами 
Минтруда России и адми-
нистрации Кемеровской 
области.

После выхода на пен-
сию Николай Иванович не 
потерял связь с коллега-
ми, с охотой делится опы-
том с молодыми сотрудни-
ками. 

Память о Николае Ива-
новиче сохранится в серд-
цах родных, коллег и зем-
ляков.
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// будь в курсе

 «Где мы будем хранить картошку и соленья?», - такой вопрос волнует сейчас  
членов кооператива. Фото Сергея Гавриленко. 

®

     «ЭФФЕКС Красный корень» –
чтоб мужчина был доволен!

ЭФФЕКС КРАСНЫЙ КОРЕНЬ – 100 % НАТУРАЛЬНОЕ2 ЛЕКАР-
СТВЕННОЕ СРЕДСТВО
•  Улучшает потенцию3 в результате лечения хронического простатита4

•  Снимает воспаление, боль, отеки
•  Избавляет от необходимости вставать по ночам

Красный корень –  чудодейственное растение для мужской силы. Рас-
тет высоко в горах Алтая, вблизи вечных ледников.

Компания «Эвалар» выпускает лекарственный препарат «Красный ко-
рень», в котором воплощены вековые рецепты приготовления и сохра-
нена вся его легендарная сила. 
www.evalar.ru apteka.ru  8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Спрашивайте во всех аптеках, а также: Эвалар: 25-37-06, 38-72-77, 52-45-42, 54-93-22, 61-
31-28, 90-03-33,  69-20-83, 75-87-59;  Айболит: 66-01-70, 66-01-60; Соната: 56-06-00; Эдельвейс: 
53-90-90; Мир медицины : 57-54-14; Белово Эвалар: 2-68-69; Березовский Эвалар: 3-28-89; Ле-
нинск-Кузнецкий Эвалар: 3-03-00, Жить здорово: 7-58-12; Юрга Эвалар  4-44-05;  Фарм-Трейд: 
6-17-45; Междуреченск Эвалар: 6-10-10; Прокопьевск Эвалар: 61-34-00, 66-73-22, 66-79-49; 
Топки Эвалар: 3-16-37, 4-55-56, 4-73-21.

Уникальный1  
запатентованный  

состав
1 Патент №2259205. 2 По действующим веществам. 3 Если проблемы с потенцией вызваны абактериальным простатитом.  4 В комплексной терапии. 
659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. Реклама  

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ, ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

// ситуация

Уже не первый год длится нерав-
ная борьба бывших сотрудников 
Ростелекома за овощехранилища, 
возведенные в 1990-е на террито-

рии кемеровского Телеграфа. И чем окон-
чится эта битва – вопрос пока открытый.

По велению времени
Началась эта история в суровые пере-

строечные годы. Многие помнят то время: 
пустые полки в магазинах, очереди, мыло 
по талонам. Тогда местные власти броси-
ли клич по предприятиям, мол, помогай-
те людям, кто чем может! И вот, в июне 
1991-го начальник Телеграфа Г.А. Кожа-
нов издает распоряжение: Договор «О хра-
нении личного транспорта на территории 
телеграфа». Восемь сотрудников получи-
ли право построить здесь гаражи, затем в 
этот список добавились и ячейки для хра-
нения овощей: кирпичное здание на 29 
ячеек разместилось тут же, на огорожен-
ной территории Телеграфа. «Муж на Теле-
графе работал в то время и сам всё строил, 

– рассказывает председатель кооператива 
«Связь – 21» Ольга Волкова. – И котлован 
сами рыли, и с техникой договаривались… 
Разрешение на это было получено на уров-
не руководителя предприятия. Как же 
иначе могло бы тут вырасти целое здание? 
Но вот беда: документы о том утрачены».

Земля Телеграфа на проспекте Ок-
тябрьском в то время числилась в аренде 
у города. И всё бы ничего, жили бы люди 
спокойно, но время поменялось, появи-
лись новые правила, и садоводы решили 
создать кооператив «Связь – 21», чтобы 
владеть своими ячейками на законных ос-
нованиях. В 2002 году руководство управ-
ления связи было не против передать 
землю под ячейками дачникам: даже экс-
перты МУП «Вектор» произвели съемку 
земельных участков для гаражного ком-
плекса и овощехранилища. Но случилась 
трагедия – руководитель скоропостижно 
скончался, так и не доведя этот вопрос до 
конца. Затем директора и юрлица компа-
ний, куда бы передан Телеграф, стали ме-
няться с ужасающей скоростью, так что 
никому не было дела до хранилищ кар-
тошки и солений.

Тем не менее кооператив создали, сде-
лали техпаспорт, поставили на кадастро-
вый учет, в налоговую отчетность переда-
вали. «И мы платили взносы – оплачивали 
субаренду земли, коммуналку и так далее, 

– рассказывает один из членов кооператива 
Светлана Яшунина. – А несколько лет на-
зад пришла новая беда». 

Оказалось, что в том далеком 1991 году 
с дачниками и автомобилистами договор 
Телеграф заключил на 20 лет. И в 2015-м 
«Ростелеком» (последний юридический 
преемник остатков Телеграфа) начал при-
сылать людям письма о расторжении до-

говора и возвращении земельного участка. 
«Начали говорить, что это самострой, что 
они решили продавать здание и так далее, 

– продолжает Ольга Волкова. – Угрожали 
даже закрыть вход в кооператив...»

Выход есть? Выхода нет?
Люди начали обращаться в разные ин-

станции, к юристам. Дошли и до городской 
власти. Там не отказали в помощи и пору-
чили управлению архитектуры начать 
оформление документов на землю. «В про-
шлом году мы прошли публичные слуша-
ния, межевание, получили план, – поясня-
ет председатель кооператива «Связь – 21». 

– Казалось бы, дело за малым. Но КУГИ го-
ворит: давайте документы на здание, тог-
да всё узаконим. А город: сначала нужны 
бумаги на землю, потом на здания. И надо 
идти в суд… Я подала через МФЦ заявле-
ние в КУГИ с тем, чтобы взять участок в 
аренду. Пошли в «Единый центр защиты», 
заплатили 15 тысяч. КУГИ говорит: уза-
коньте здания, и тогда мы заключим дого-
вор аренды. Мы опять в город, а там: нет, 
сначала земля, потом мы узаконим. В ито-
ге победили: сделали градостроительный 
план в декабре 2017 года. И тут выясняет-
ся, что «Ростелеком» продал здание вме-
сте с землей и нашими погребами-овоще-
хранилищами…»

Замкнутый круг
Новый собственник здания – ново-

сибирец. Имя его называть не будем, по-
скольку это не имеет отношения к данной 
истории. Он уверил, что во время заклю-
чения сделки купли-продажи ни о каких 
обременениях ему не было известно. Тем 
не менее он готов выкупить ячейки людей 
в хранилище за… 10-20 тысяч рублей. Что, 
конечно же, не устраивает никого – на эти 
деньги невозможно купить аналогичные 
в Кемерове. Вот так и оказались люди со 
своими ячейками в подвешенном состоя-
нии – своими на «чужой» земле.

…Сейчас этот вопрос снова решается в 
суде: люди пытаются отстоять свои пра-
ва. Ведь, по сути, они оказались заложни-
ками ситуации. И для того чтобы вывести 
ее из тупика, нужно не так уж много: оста-
вить им кусочек земли и разрешить въезд 
с другой стороны территории бывшего Те-
леграфа.

«Мы просто хотим, чтобы поняли, что 
мы есть. И мы – живые!» – говорит Свет-
лана Яшунина. Для этих людей возмож-
ность хранить тут картошку, яблоки и 
соленье жизненно необходимо. Будем на-
деяться, что это им удастся – в конце кон-
цов, Перестройку, пертурбации с закона-
ми, юрлицами и собственностью изобрели 
не они.

Наталья Гузева.

Свои на «чужой» 
земле

Вступили в силу поправки в Воз-
душный кодекс, позволяющие 
авиапассажирам получать от 
авиакомпаний более высокую 

компенсацию за утерянный или повреж-
денный багаж и за задержку вылета меж-
дународных рейсов.

До недавнего времени подобные форс-
мажоры регулировались в России Воз-
душным кодексом, принятым в 1997 году. 
И хотя в этот документ регулярно вноси-
лись поправки, компенсация за утерян-
ный «международный» багаж, например, 
составляла всего 20 долларов за кило-
грамм веса. Чемодан весом в 15 кг «потя-
нул» бы по сегодняшнему курсу ЦБ при-
мерно на 18 тыс. руб. С учетом того, что 
хороший чемодан сам по себе стоит не ме-
нее 10 тыс. руб., получалось, что потерю 
вещей пассажир фактически «прощал» 
авиакомпании.

Монреальская Конвенция, унифици-
рующая некоторые правила междуна-
родных воздушных перевозок, к которой 
наконец-то присоединилась наша страна, 

– документ тоже не новый. Датируется он 
1999 годом. Но для российских пассажи-
ров меняет многое – за счет того, что рез-
ко повышает верхний предел выплачива-
емых компенсаций за нарушение правил 
перевозки.

Размер выплат по Конвенции привя-
зан к искусственному платежному сред-
ству, к так называемым «специальным 
правам заимствования» (СПЗ). Макси-
мальный размер компенсации за задерж-
ку международного вылета составляет 
4150 СПЗ. Курс СПЗ к рублю устанавли-
вается Банком России ежедневно. На вче-
рашнее число он был равен 88,4811 руб. 
за единицу СПЗ, или более 367 тыс. руб. 
за 4150 специальных прав заимствова-
ния. Именно такую максимальную сум-
му мог бы получить пассажир, если бы 
по вине авиакомпании его рейс задержа-
ли. Правда, при условии (специально ого-
воренном в Конвенции), что он доказал 
бы: в результате опоздания он понес кон-
кретные, подтвержденные документами 
убытки. Просто потребовать и получить 
компенсацию не получится. Напомним: 
ранее компенсация за отложенный вылет 
не могла превышать 50% стоимости авиа-
билета.

Максимальная компенсация за утрату 
багажа в пересчете СПЗ на рубли состав-

ляла вчера около 86 тыс. руб. На практи-
ке проблемный багаж, скорее всего, будет 
«стоить» по-разному – в зависимости от 
того, что именно с ним произошло: при-
был в пункт назначения, но был повреж-
ден; прибыл не полностью; не прибыл во-
все.

Принятые меры уже дисциплинирова-
ли авиаперевозчиков. Председатель Куз-
басской ассоциации предприятий турин-
дустрии Юрий Голуб подтвердил, что в 
этом сезоне перестали поступать жалобы 
туристов на задержки чартерных вылетов 
из Кузбасса. Собравшиеся на отдых от-
пускники больше не томятся по 8-10 ча-
сов в международных аэропортах Кеме-
рова и Новокузнецка просто потому, что 
авиакомпании взяли на себя обязатель-
ства, превышающие их возможности. О 
предполагаемом переносе времени рейса 
они теперь предупреждают туроперато-
ров очень-очень заранее – за неделю, за 
две и даже за месяц.

Правда, и чартеров из Кузбасса летает 
сегодня не так уж много: пять направле-
ний из Кемерова (Турция, Вьетнам и три 
в Таиланд) и три из Новокузнецка (Тур-
ция, Вьетнам, Китай). Тогда как в 2013 
году жители Кемеровской области, из-
бавленные от необходимости утомитель-
ного трансфера в Новосибирск или Мо-
скву, прямо «из дома» летали на курорты 
11 стран: во Вьетнам, Таиланд, Китай, Ту-
нис, Египет, Грецию, Испанию, Турцию, 
ОАЭ, Индию и на Кипр…

Но вернемся к новшествам компенса-
ций. Увы, они не распространяются на 
внутренние авиаперевозки. За утрату, не-
достачу или повреждение багажа, приня-
того к воздушной перевозке по России без 
объявленной ценности, компания выпла-
тит пассажиру не более 600 руб. за кило-
грамм веса. За утрату, недостачу, повреж-
дение ручной клади, стоимость которой 
невозможно установить, – не более 11 
тыс. руб. в целом. Поскольку в ручную 
кладь обычно берут ноутбуки, эта ком-
пенсация – ни о чем…

За просрочку доставки пассажира (а 
также багажа и груза) на внутренних авиа- 
линиях перевозчик по-прежнему уплачи-
вает штраф в размере 25% от МРОТ, при-
меняемого для исчисления налогов, сбо-
ров, штрафов и составляющего 100 руб. 
Но общая сумма штрафа не может превы-
шать половины стоимости билета… 

Валентина Акимова.

Пассажир 
пассажиру рознь
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Туристам  
и кемероволюбам

Сухацкий известен в Кемеро-
ве и за его пределами как знаток 
истории города, и истории пре-
жде всего неформальной: жиз-
ни и быта кемеровчан-щеглов-
цев. Владимир Александрович 
имеет в своем творческом порт-
феле статьи, документальные 
фильмы, телепрограммы, фото-
выставки, книги. Ныне научный 
сотрудник музея-заповедника 
«Красная Горка», он проводил 
авторские экскурсии по Кеме-
рову, на которых город для го-
рожан раскрывался совершенно 
по-новому. На таких прогулках 
и родилась идея путеводителя.

«Вообще-то книга писалась 
не к столетию, а просто для го-
стей города, – объясняет Сухац-
кий. – Каждый год к нам приез-
жает всё больше и больше людей 
из разных городов и стран. Кро-
ме того, много кемеровчан инте-
ресуется историей города. В ито-
ге звезды сошлись, и получилось 
так, что путеводитель и юбилей 
города совпали».

По мнению Владимира Су-
хацкого, если у города есть па-
радоксальная, интересная и 
пёстрая история, как у Кемеро-
ва, без путеводителя не обой-
тись. Формально справочник 
для туристов в городе уже вы-
ходил – во второй половине 
1980-х годов. Автором неболь-
шой книжки в мягкой обложке 
была Спирина. «По этому из-
данию мы со студентами гото-
вили переводы, ведь других пу-
теводителей не существовало», 

– вспоминает полиглот, доцент 
Кемеровского государствен-
ного университета Язгар Хай-
даров. Этот «спутник туриста» 
был пронизан советским пафо-
сом (например, проспект Лени-
на сравнивался с прямым лучом, 
прорезающим город) и, конеч-
но, глубоко не погружал в дол-
гую историю Кемерова. Поэто-
му путеводитель Сухацкого с 
подзаголовком «для любозна-
тельных» по праву может счи-
таться первым в своем роде.

На пять лет  
старше Питера

Как поясняет Владимир Су-
хацкий, путеводитель – это 
особый жанр научно-популяр-
ной справочной литературы. 
Каждый путеводитель состо-
ит из двух частей: «сакральной» 
(история, география, этногра-
фия, социология) и «профан-
ской» (отели, рестораны, цены, 
развлечения, транспорт).

В России жанр появился в 
конце XVIII века. Первые путе-
водители назывались дорожни-
ками и путеуказателями. Один 
из самых известных – литера-

тора Павла Свиньина «Достопа-
мятности Санкт-Петербурга и 
его окрестностей». В основе рус-
ских дорожников были советы 

– где переночевать, где поесть. 
Так, в одном из них было сказа-
но – «порядочная гостиница, где 
можно выпить бутылку плохого 
вина».

В XIX веке появились беде-
керы – по имени немецкого из-
дателя Карла Бедекера. В них 
уже были очерки по истории, 
географии, этнографии. Бест-
селлером конца XIX века стал 
бедекер Григория Москвича, 
который написал путеводите-
ли по 14 городам и выпустил их 
тиражом в один миллион экзем-
пляров. Лучшим бедекером по 
Сибири был путеводитель, ко-
торый в своей ссылке в Томске 
написал Всеволод Долгоруков.

Кемеровский путеводитель 
– бедекер. Здесь представлена 
история и архитектура города, 
заметки социокультурного пла-
на. Наряду с этим перечислены 
и описаны скульптуры, парки, 
музеи, церкви, гостиницы, заве-
дения общественного питания. 
Автор в свойственной ему мане-
ре подмечает парадоксы и курье-
зы в жизни города. Например, 
среди прочих отмечен ресторан 
узбекской кухни, где главное 
блюдо – свежая устрица.

В сакральной части путево-
дителя точка зрения автора не 
совсем совпадает с официаль-
ной. «В этом путеводителе я даю 
свое представление о городе, о 
событиях на протяжении ве-
ков, – говорит Владимир Сухац-
кий. – Для меня Кемерово – это 
не город, рождённый Великим 
Октябрём. Ему как населенно-
му пункту в 2018 году исполня-
ется 320 лет. Если мы берем за 
основу первое его упоминание 

на карте Ремизова в 1698 году. 
Иными словами, мы на пять лет 
старше Санкт-Петербурга. Для 
меня история города началась 
тогда, когда служивые люди 
Верхотомского острога нача-
ли осваивать благодатные зем-
ли Притомья, стали сооружать 

свои заимки Щеглово, Ягуново, 
Комарово, Евсеево. Именно эти 
люди – основатели города. По-
этому красная нить путеводи-
теля – это город исторический. 
Мое особое почтение историку 
Игорю Ускову, который открыл 
для нас наш Кемерово, дал аб-
солютно ясную картину минув-
ших дней».

Город вокруг ГРЭС
Путеводитель формата А5 со-

держит 128 страниц и 114 фо-
тографии. Примерно половина 
из них – черно-белые: из архи-
ва музея-заповедника «Крас-
ная Горка» и фотографической 
династии Сергеевых. Цветные 
фото – современные виды горо-
да и портреты его жителей – сде-
лал кемеровский фотограф и ди-
зайнер Евгений Огородников. 
Издание выпущено тиражом 
1000 экземпляров.

Если свою предыдущую кни-
гу «Странный Кемерово» Су-
хацкий издавал на личные 
средства, то в этот раз его пар-
тнером стала Сибирская гене-
рирующая компания (СГК). И 
здесь не обошлось без симво-
лических пересечений. «Сибир-
ская генерирующая компания, 
по моему искреннему убежде-

нию, занимается «окультурива-
нием» горожан: спонсирует вы-
ставки и фестивали, проводит 
викторину об истории города, 
потому наши партнерские от-
ношения меня только обрадо-
вали, – говорит журналист. – К 
тому же предприятия СГК – это 
тоже часть истории города. В 
основе всей нашей кемеровской 
энергетики, не будем забывать, 

– Кемеровская ГРЭС. Это план  
ГОЭЛРО, это индустриализа-
ция города. А сколько в совет-
ское время ГРЭС построила жи-
лья? И что ни дом в 1950-1960-е 
годы, то памятник архитектуры. 
Конечно, партнерство с такой 
корпорацией, респектабель-
ной, занимающейся культурой, 
всегда радует. В результате ке-
меровчане и туристы получили 
путеводитель».

В свою очередь директор Ке-
меровской ГРЭС Сергей Пушкин 
отмечает: «СГК сама приобрела 
для себя очень многое, став пар-
тнером в таком проекте. Для нас 
это – большая честь. А как жи-
тель города я очень рад, что у нас 
наконец появился путеводитель. 
Хочу пожелать, чтобы этот ти-
раж был не единственным».

Кстати, первый экземпляр 
путеводителя получил глава го-
рода Кемерово Илья Середюк. 
«Я бы хотел, чтобы для всех ке-
меровчан эта книга стала от-
крытием, – сказал он на презен-
тации путеводителя, которая 
состоялась накануне празднова-
ния юбилея города. – После Дня 
города, после суеты обязатель-
но надо найти свободное время 
и изучить тот труд, который не 
на коленке, не впопыхах, а выве-
рено, годами, с учетом большого 
опыта создавал Владимир Алек-
сандрович».

В планах Сухацкого продол-
жить серию краеведческих из-
даний. Например, есть идея 
выпустить книгу о питании 
кемеровчан. Кемерово не пе-
рестает удивлять, говорит его 
знаток: этот город полон пара-
доксов.

Ксения Гордийчук.

Прогулка по страницам улиц
Накануне 100-летия города в Кемерове  
представили первый исторический  
и туристический путеводитель по столице  
региона. Написал его журналист и краевед 
Владимир Сухацкий. Партнёром проекта  
выступила Сибирская генерирующая компания.
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 Директор Кемеровской ГРЭС Сергей Пушкин надеется, что путе-
водитель будет пользоваться популярностью и не раз переизда-
ваться.

 Первый путеводитель по городу Кемерово – совместный про-
ект журналиста Владимира Сухацкого и Сибирской генерирующей 
компании.

 Первые экземпляры книги: от автора – истинным кемероволюбам.
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Аннулированные «миллиарды» 
кемеровского «изобретателя»

Яблоко раздора
История начинается в конце 

90-х годов, когда «Кемеровским 
экспериментальным заводом 
средств безопасности» была 
разработана теплоустановка 
МТЭУ-ВНУ. Установка, по сути, 
является энергокомплексом, 
который подает воздух с задан-
ной температурой в подземные 
выработки и промышленные 
помещения большой площади. 
МТЭУ-ВНУ очень быстро ста-
ла востребованной угольными 
компаниями, поскольку поми-
мо всего прочего она чрезвы-
чайно экономична в эксплуа-
тации, а обслуживать ее может 
практически любой человек без 
особых навыков.

МТЭУ-ВНУ разрабатывал 
коллектив авторов «КЭЗСБ», 
в число которых входил и не-
кий А.В. Кривошапко. У этого 
сотрудника завода были свои 
планы на плоды коллективно-
го творчества. В 2008 г., не уве-
домив своих товарищей и ру-
ководство завода, он подал 
заявку на регистрацию изо-
бретения. В 2010 году патент 
был им получен. Но, конеч-
но же, в патенте не упомина-
лись ни соавторы, ни завод, 
по заказу которого разработа-
на МТЭУ-ВНУ. При регистра-
ции никто не стал разбираться 
в патенте, нарушавшем нор-
мы Гражданского кодекса РФ. 
Статья 1370 ГК РФ обознача-
ет: «Изобретение, созданное 
работником в связи с выполне-
нием своих трудовых обязан-
ностей или конкретного зада-
ния работодателя, признается 
служебным изобретением. Ис-
ключительное право на слу-
жебное изобретение и право на 
получение патента принадле-
жат работодателю». 

Ловкий «изобретатель»
С получением патента А.В. 

Кривошапко обрел единолич-
ное право требовать вознаграж-
дение со своего бывшего рабо-
тодателя. Поставив перед этим 
фактом завод, ловкий «изобре-
татель» стал получать лицен-
зионные отчисления за каждую 
установку, которую «КЭЗСБ» 
строил для угольщиков. Так 
продолжалось до того момен-
та, пока у завода не сменились 
собственники, которых не мог-
ла устроить ситуация, когда за-
вод за собственную разработку 
вынужден платить деньги лево-
му «дяде».

В 2014 г. в Суде по интеллек-
туальным правам РФ (СИП) на-
чалось разбирательство о том, 
кто, когда и что изобретал. Су-
дебные тяжбы продолжались 
три года. В 2016 г. «КЭЗСБ», как 
тогда казалось, сумел решить 
проблему. Суд признал заказ-
чиком на разработку МТЭУ-
ВНУ ОАО «КЭЗСБ», а само изо-
бретение классифицировал как 
«служебное». На основании ре-
шения СИП завод стал равно-
правным патентообладателем. 

В ходе упомянутого разбира-
тельства всплыли весьма инте-
ресные факты. Например, в ре-
шении суда есть такая фраза: 
«Принимая во внимание озву-
ченные указанным свидетелем 
сведения о ее взаимоотноше-
ниях с ответчиком и его пред-
ставителями, коллегия судей 
пришла к выводу о ненадлежа-
щем, заслуживающем порица-
ния процессуальном поведе-
нии последних, выразившемся 
в подтасовке доказательств». 
Ответчиком, как мы понимаем, 
является А.В. Кривошапко. Ви-
димо, с целью прикрыть нару-
шение ГК РФ А.В. Кривошапко 

в суде представил договор с не-
ким ИП О.Ю. Ширяев, по кото-
рому последний, а не завод, вы-
ступал заказчиком разработки 
проекта МТЭУ-ВНУ. Однако, в 
силу неопровержимых доказа-
тельств, договор с ИП Ширяев 
суд охарактеризовал как мни-
мый, хотя и оставил А.В. Кри-
вошапко сопатентообладателем 
наряду с заводом.

В соответствии с решением 
СИП и нормами ГК РФ завод 
стал использовать патент. Но 
не тут-то было. А.В. Кривошап-
ко не смог просто так принять 
существующей ситуации, ког-
да каждый из патентообладате-
лей вправе использовать патент 
по своему усмотрению. Ведь это 
означало лишиться значитель-
ных денежных сумм. 

А.В. Кривошапко начал вы-
двигать финансовые претензии 
к кузбасским предприятиям, 
которые использовали МТЭУ-
ВНУ, изготовленные заводом. 
Порой складывалось впечатле-
ние, что небезызвестное прави-
ло «чем чудовищнее солжешь, 
тем скорее тебе поверят» близ-
ко к истине. И в случае с А.В. 
Кривошапко это правило дей-
ствительно сработало. 

Только в 2017 году от его 
имени выдвинуты следующие 
требования «за незаконное ис-
пользование изобретения»: 

- претензия к ОАО «СУЭК-
Кузбасс» на 654 млн руб.

- иск к ПАО «УК «Южный 
Кузбасс» на 451 млн руб.

Казалось бы, любому челове-
ку, почитающему Гражданский, 
впрочем, как и все остальные 
кодексы, ясно, что дело вые-
денного яйца не стоит. Но его 
требования неожиданно наш-
ли поддержку в судах г. Кемеро-
во, которые вынесли решения о 
взыскании с ОАО «УК «Кузбасс-
разрезуголь» 46 млн руб. и 112 
млн руб. с ОАО «КЭЗСБ». 

Пикантная ситуация
В случае с «КЭЗСБ» принято 

решение, которое у специали-
стов по патентному праву вызы-
вает, мягко говоря, удивление. 

Давайте подумаем рацио-
нально. За 224 млн руб. постро-
ена МТЭУ-ВНУ. Любому обыва-
телю понятно, что в стоимость 
установки входит оплата про-
ектных, строительных, мон-
тажных и пусконаладочных 
работ. Здесь же материалы и 
оборудование, в том числе до-
рогостоящая АСУ. Сюда вклю-
чены налоги, сборы, зарплата 
рабочих и сотрудников. Полу-
ченная прибыль, естественно, 
будет ниже. Более того, она со-
ставит даже не 50%, а гораздо 
меньше. Но, несмотря на это, 
вынесено решение – 50% от сто-
имости воздухонагревательной 
установки завод должен отдать 
А.В. Кривошапко.

Во всем мире лицензионные 
отчисления и прочие виды ав-
торских вознаграждений ис-
числяются в основном от полу-

ченной прибыли. Но в нашем 
отдельно взятом случае приме-
нены совершенно иные подхо-
ды.

Пикантность ситуации за-
ключается в том, что в ходе раз-
бирательств в СИП эксперты и 
специалисты пришли к выво-
дам, что изобретение, по сути, 
таковым не является. Оно ском-
пилировано из ранее публико-
вавшихся в открытых источни-
ках разработок. Впрочем, это, 
как оказалось, не редкость. Но-
вым руководством ФИПС толь-
ко за 2016 г. было отозвано 7407 
патентов, что является рекорд-
ным количеством за последнюю 
пятилетку. Вот и в описывае-
мом случае Коллегия Палаты 
по патентным спорам ФИПС 2 
февраля 2018 г. признала патент 
«недействительным полностью», 
а 2 апреля 2018 г. Коллегия 
ФИПС отклонила апелляцию 
А.В. Кривошапко, аннулировав 
патент раз и навсегда.

В местном суде при вынесе-
нии решения по иску А.В. Кри-
вошапко доводы о том, что само 
«изобретение», дающее право 
притязать на миллиарды чело-
веку, который единолично при-
своил достижения коллектива 
разработчиков, не сегодня-зав-
тра попросту перестанет суще-
ствовать, были не приняты. 

Вероятно, одной из причин 
принятия оперативных реше-
ний без учета дополнительных 
обстоятельств в пользу истца 
будет являться наличие у него 
компетентной юридической 
поддержки, без которой до-
биться положительных реше-
ний по искам было бы достаточ-
но сложно.

Кривошапко  
и компания

Действительно, группа под-
держки у А.В. Кривошапко об-
разовалась внушительная. В 
судах, в частности во время су-
дебного разбирательства с ОАО 
«КЭЗСБ», со стороны истца дело 
вел преподаватель КемГУ по 
патентному праву В.В. Него-
дяев. Он не только успешный 
преподаватель и адвокат, но и 
коммерсант. Федеральный ин-
тернет-ресурс Газета.РУ, рас-
сказывая о В.В. Негодяеве, от-
мечает, что он «на протяжении 
нескольких лет сдает в аренду 
помещения Кемеровскому об-
ластному суду и следственному 
управлению Следственного ко-
митета РФ по Кемеровской об-
ласти». Но на федеральном уров-
не В.В. Негодяев стал известен 
не из-за своих профессиональ-
ных качеств, а из-за резонанс-
ного ДТП, повлекшего смерть 
женщины. Газета.РУ по этому 
поводу приводит комментарий 
юриста Коллегии правовой за-
щиты автовладельцев Алексан-
дра Рыбалко: «Когда есть погиб-
ший или тяжкий вред здоровью, 
но дело не возбуждается, это вы-
зывает большие сомнения в объ-
ективности следствия, Ведь на 

практике, если водитель, устро-
ивший смертельное ДТП, — ря-
довой гражданин, то уголовное 
дело возбуждается сразу же, а 
уже потом начинают разбирать-
ся, виноват он или нет».

Упомянутый О.Ю. Ширя-
ев тоже не является случайным 
ИП, подвернувшимся под руку 
А.В. Кривошапко. Ранее уже 
предпринимал попытки полу-
чения выплат от компаний за 
пользование результатами ин-
теллектуальной деятельности, в 
частности от «ОАО Алтайского 
вагоностроения». Сами по себе 
эти факты ни о чем не говорят, 
но и тут вопросы только мно-
жатся. 

Главный вопрос
Вопрос этот настолько инте-

ресен, что заинтересовал и Руд-
ничное ОВД г. Кемерово, кото-
рое возбудило уголовное дело 
№ 11701320060021755 по ч. 4 
ст. 159 УК РФ «Мошенничество, 
совершенное организованной 
группой». По данному делу ОАО 
«КЭЗСБ» признано потерпев-
шим, а А.В. Кривошапко и О.Ю. 
Ширяев уже допрошены следо-
вателями. Пока они проходят 
свидетелями.

Характеризуя сложившуюся 
ситуацию, ПАО «Мечел», одна 
из ведущих мировых компаний 
в горнодобывающей отрасли, 
говорит о том, что предъявление 
подобных исковых заявлений 
является не защитой нарушен-
ного авторского права, а спосо-
бом незаконного обогащения. 

Генеральный директор ОАО 
«КЭЗСБ» В.В. Асачев, комменти-
руя решение Коллегии ФИСП об 
аннулировании патента, отме-
чает: «Это не только дает осно-
вания для пересмотра решения 
суда о финансовых взысканиях с 
завода, но и открывает возмож-
ность возврата лицензионных 
отчислений, поскольку патент 
признается недействительным 
с даты подачи заявки, то есть с 
08.07.2008 г.».

В итоге получился юриди-
ческий парадокс. Решение суда 
есть, но главного аргумента, 
патента, больше не существу-
ет. В этой связи совершенно не-
понятно, как в Кузбассе, обла-
сти, которая пестует и бережет 
свой промышленный потенци-
ал, могла случиться история, 
когда человек, владеющий со-
мнительным патентом, смог 
попытаться обложить данью 
предприятия, одно из которых 
является структурным элемен-
том системы безопасности шах-
терского труда, а другие – стол-
пами угольной отрасли? На это 
еще предстоит ответить след-
ствию.

Валерий Назаров.
27.12.2016, 12:01

Адвокат Негодяев выбрал 
скользкий путь

https://www.gazeta.ru/
auto/2016/12/27_a_10451351.

shtml

2 апреля 2018 г. Коллегия ФИПС 
(Роспатента) поставила точку в раз-
бирательстве по патенту №2604577 
«Способ подогрева шахтного венти-
ляционного воздуха и устройства для 
его осуществления», признав его «не-
действительным полностью». Дело, 
казалось бы, рядовое, но на практике 
никак его к таковым отнести нельзя, 
поскольку касается оно очень разных 
тем. Здесь и наследие неразберихи, 
которая творилась при фиксации ав-
торских прав в прошлом, и непонятные 
ситуации, позволяющие одному че-
ловеку «кошмарить» гигантов уголь-
ной промышленности на основании 
незаконных требований, и прорехи в 
патентном законодательстве, позво-
ляющие устраивать интеллектуальную 
эквилибристику в вопросах авторского 
права. Но обо всем по порядку. 
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День открытых дверей  
в зоне особого режима

Раньше этот контингент осуждён-
ных называли «полосатиками». За форму 
одежды. Но вот уже почти 20 лет они эки-
пированы так же, как «сидельцы» других 
исправительных колоний и непионер-
ских лагерей. Однако их ИК-29 – един-
ственная в Кузбассе с особым режимом.

Здесь отбывают наказание люди, со-
вершившие особо тяжкие преступления, 
рецидивы. На них не распространяются 
амнистия и условно-досрочное освобож-
дение (УДО). Но на акты помилования и 
смягчения наказания они могут рассчи-
тывать. Перевод хотя бы в зону строгого 
режима – уже надежда на УДО.

Свидания в зоне особого режима 
тоже разрешены. Для тех, кто находит-
ся в облегчённых условиях, – три крат-
косрочных и три длительных в год. Кто 
ограничен строгими условиями, – два 
кратковременных и одно длительное (от 
одного до трёх дней).

А ещё один раз в год (согласно графи-
ку «сверху») в этой колонии бывает день 
открытых дверей. Это когда на террито-
рию зоны могут пройти родные, близкие 
осуждённых. Не всех, конечно, а тех, кто 
не нарушал режим, правила внутреннего 
распорядка. Свидание в день открытых 
дверей – своего рода поощрение.

Я присоединяюсь к многочисленной 
и взволнованной толпе родственников 
осуждённых. После тщательного осмо-
тра с металлодетектором и собакой ока-
зываюсь по ту сторону «колючки». Вроде, 
не впервые я в зоне по долгу своей жур-
налистской и общественной работы, а всё 
равно озноб пробегает по телу.

Она его за муки  
полюбила

Женщин, приехавших на свидание, 
значительно больше, чем мужчин. А со-
держатся в этой колонии 825 разново-
зрастных представителей мужского рода. 
Называть их сильной половиной челове-
чества не очень хочется. Потому что на 
воле по их вине остались вдовы, сироты 
и собственные дети без отцов. И устав-
шие женщины, которым не к кому прило-
жить свою голову. У которых нет опоры – 
надёжного плеча, и защиты – «каменной 
стены».

Незаметно для себя про стену я сказа-
ла вслух. И тут же услышала:

– Сейчас нет, но скоро будет. Моему 
Олегу уже немного здесь осталось. Наде-
юсь, что наказание – в последний раз. Я 
спасу его. Я должна. Других, чужих спа-
саю, а он-то мой родненький и любимый.

Знакомлюсь поближе с этой симпа-
тичной и словоохотливой женщиной. 
Ольга – медсестра в реанимации. Отсюда 
и признание: «Чужих спасаю, а уже его-
то, любимого, просто обязана».

На вид Ольга хрупкая, но по характеру 
сильная, волевая. У нее пятеро взрослых 
детей. Все они – от законных мужей. Брак 
с Олегом – четвёртый. Зарегистрирова-
лись здесь в прошлом году. Ольга и Олег 
были не единственной парой, кому выда-
ли свидетельства о браке за «колючкой». 
Только в этой зоне особого режима за год 
было 15 свадеб без кортежа и шампанско-
го. Но с поцелуями и «Горько!». Главное, 
чтобы потом горько не стало…

А познакомились Ольга и Олег на воле. 
Он освободился после очередной «отсид-
ки». Встретились у общих знакомых. У 
Ольги тогда сердце не то чтобы защемило, 
а как будто замерло. Испугалась, поду-
мав: «А вдруг это он…» А он опять загре-

мел за очередное преступление. И Ольга 
поняла, что не может оставить его в такое 
трудное время… Готовясь к дню откры-
тых дверей, Ольга по просьбе Олега сде-
лала себе особенную причёску: заплела 
волосы в мелкие косички. А в косичках – 
белая ленточка. Олегу ее вид понравился.

А Ольге понравилось, что в зоне особо-
го режима к её мужу, да и ко всем другим 
осуждённым, относятся по-человечески, 
гуманно. И небо над колонией вовсе не в 
клеточку. Но на воле, конечно же, лучше!

Привлекли моё внимание ещё две жен-
щины. Обе блондинки. Ухожены. Да и во-
обще похожи друг на друга. Может, сё-
стры? Приехали навестить отца? Или 
брата?

– Нет, я тёща. К зятю приехала. А вот 
его жена, моя дочка, – улыбнулась та, что 
постарше.

Пытаюсь разговориться еще с одной 
девушкой. Почему здесь эта модница? К 
кому приехала красавица? Она перекиды-
вает на спину две русых косы и говорит:

– К любимому мужу приехала. Я его 
обязательно дождусь. По какой статье 
был осуждён? Не знаю. Так сложились 
обстоятельства… Но он всё равно самый 
лучший.

И всё, больше никаких подробностей. 
Замолчала. Но потом, когда гости зайдут 
в общежитие осуждённых, эта молодая 
жена оживится. Пробежав между белыми 
рядами двухэтажных кроватей, остано-
вится у одной из них, возьмёт в руки по-
душку. Не глядя на бирку с именем хозяи-
на кровати, улыбнётся:

– Вот здесь его место. Я по запаху чув-
ствую.

Неужели и правда это любовь?!

Талант  
не только криминальный

В тот же день открытых дверей в клубе 
колонии показывали своё документаль-
ное кино про жизнь «особистов», про то, 
чем занимаются они в свободное время. 
Да, по объяснимой причине (мало гос-
заказов) трудятся здесь не все. А произ-
водственные цеха оборудованы не хуже, 
чем на воле. К примеру, швейный, или  
обувной, или металлообработки. Но и тот, 
кто не работает, всё равно, конечно, ест. 
Три раза в день. Как и положено.

А пока все в клубе. После кино на его 

сцене будет показан спектакль театра 
«Камелёк». Сейчас и в других колониях 
Кузбасса создаются театральные коллек-
тивы. Но «Камелёк» из ИК-29 был пер-
вым! И это уже тринадцатый его сезон. 
Спасибо педагогам школы в колонии: 
благодаря им и родился «Камелёк». То 
есть «очаг». И это точное название: бывая 
на спектаклях «Камелька», я видела, как 
светлели хмурые лица осуждённых-зри-
телей. А уж как перевоплощались в своих 
героев сами артисты!

Сегодня на сцене спектакль «Миллион 
по Фрейду». Он – по мотивам пьесы Ва-
лентина Красногорова. Режиссёр-поста-
новщик – завуч школы Ольга Сабынич.

– Конец пьесы пришлось немного пе-
ределать. Хотелось, чтобы спектакль за-
канчивался на позитивной ноте, – объяс-
няет самодеятельный режиссёр, радуясь 
очередному успеху своих взрослых ребят. 
Слушая Ольгу Ивановну, и я забываю, 
что у ее подопечных по нескольку ходок 
в зону...

Главную роль в пьесе – доктора пси-
хиатрической клиники сыграл Анатолий 
Коробов. К нему тоже сегодня приеха-
ли. Но не невеста, не жена, а двоюродный 
брат. Сам Коробов холостой. Срок нака-
зания скоро заканчивается. Зарекается 
Анатолий:

– Больше я сюда не вернусь!
Он ещё и песни поёт собственного со-

чинения, аккомпанируя себе на гитаре. 
«Но дёрнул чёрт меня… Зачем я это совер-
шил?!» Эта песня – как исповедь.

Хорошо справился с ролью психа ещё 
один актёр по имени Алексей. Сам он 
тоже доволен. Сияет, как жених. А он, 
оказывается, и есть самый настоящий 
жених. Невеста рядышком. В нарядном 
платье, с красивой причёской, макияжем, 
маникюром. Регистрация у этой счастли-
вой (хочется верить!) пары будет здесь же, 
в июле. Планировали пораньше, но дети 
Валентины (так зовут невесту) уезжают 
из города. А сейчас они рядом с мамой – 
взрослые сын и дочь. Приехали в Киров-
ский район Кемерова (здесь и находится 
ИК-29) посмотреть на маминого избран-
ника. Ничего не имеют против ее выбора. 
Сколько можно ей быть одинокой, хотя и 
успешной, респектабельной. У неё свой 
кондитерский цех. До того как стать биз-
нес-леди, Валентина была следователем. 
Статность, выправка – ещё со времени 

службы в МВД. Когда первый раз приеха-
ла в колонию на краткосрочное свидание 
с Алексеем, один из сотрудников поин-
тересовался: «А вы случайно не «погон-
ная»? Улыбнулась в ответ, тихо сказала: 
«Была. Сейчас гражданская».

С Алексеем Валентина познакомилась 
по переписке. Он рассказал ей о своём 
казённом детдомовском детстве, о «до-
бреньких» друзьях, толкнувших его на 
преступную дорожку. И Валентина тоже 
открыла душу: «Как непросто было вос-
питывать одной сына и дочку».

Но воспитала-то она их вон какими хо-
рошими! У обоих свои крепкие семьи. Ос-
частливили Валентину внуками. Кстати, 
пятилетний внук, придирчиво оглядев 
свою красивую бабушку, сказал: «Может, 
тебе лучше белое платье надеть? К жени-
ху ведь поехала».

В июле Валентина приедет в колонию 
в светлом наряде. И останется уже на дли-
тельное свидание. Как законная жена. И 
потом будет получать эти свидания (при 
хорошем поведении мужа) ещё несколько 
лет. Срок наказания большой, но Алексей 
надеется на его смягчение. Теперь-то есть 
ради кого начать жизнь с чистого листа.

Пусть будет новый день,  
но не новый срок

Знакомлюсь с Верой, имеющей статус 
гражданской жены осуждённого Сергея. 
Но подольше пообщаться нам не удалось. 
Сергей так крепко обнял свою Веру, что у 
неё, видно, дыхание перехватило. Из глаз 

– слёзы градом, а на губах улыбка. Вот та-
кие трогательные и трудные мгновения, 
ради которых женщины долго страдают 
и ждут.

Вера и Сергей вместе уже 17 лет. Он го-
ворит, что пора узаконить брак. Придётся 
здесь. И венчаться здесь же. В каждой ко-
лонии есть церковные приходы. Батюшку 
в этой особой зоне зовут отцом Владими-
ром. Для него, как и для Бога, нет осуж-
дённых. Есть прихожане.

Многие покрестились уже в зоне. При-
знаются, что зря не сделали этого раньше. 
Возможно, Бог отвёл бы от беды. Может 
быть… Хотя Алексей (жених Валентины) 
и на воле служил во славу Божию в одном 
из храмов. То есть бескорыстно помогал 
и батюшке, и прихожанам. С последними 
делился деньгами. А вот ведь оказался 
в преступной передряге. Встретишь его 
просто на улице и ни за что не поверишь, 
что он был судим.

Ещё одно добродушное лицо запомни-
лось в толпе осуждённых. Оказалось, что 
этот уже немолодой человек – из бывше-
го состава артистов «Камелька». Играл в 
спектакле «Про Федота Стрельца – уда-
лого молодца».

– Но спектакль-то лет десять назад был 
поставлен, – удивляюсь я. А человек ска-
зал, что ему ещё пять лет здесь находить-
ся.

– Всё так. За двойное убийство осуждён, 
– сказали мне.

Здесь же, в колонии, этот человек до-
жил до пенсии. Выплаты идут на спецсчёт. 
Можно снимать деньги, покупать продук-
ты в магазине. Сейчас туда большая оче-
редь. А в это время все, кто приезжал на 
свидание, проходят мимо: невесты, жёны, 
матери, братья и моложавая тёща с доч-
кой. Обе уже не улыбаются. Ведь следую-
щий день открытых дверей будет только 
через год.

Галина Бабанакова.
г. Кемерово. И сюда бывают двери открытыми. Фото автора.
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Рецепт ее долголетия – 
русский сарафан

 Ее шкаф набит старинными сарафанами, кофтами...

Выйдя на пенсию, сшив специально целый шкаф одежды по старинным  
выкройкам и живя с таким «оберегом» без болезней, сибирячка  
скоро отметит свое 100-летие!

Цветок подсказал
Лет сорок назад в Топольном, 

в небольшом издали, но про-
сторном внутри доме, собравша-
яся оставить школу учительница 
Валентина Петровна Федоро-
ва, сидя за столом, раздумыва-
ла о будущем. О жизни на пен-
сии. Летний сквозняк за спиной 
считал «вырезные» листья тем-
но-зеленой монстеры в кадке. 
Петух на грядках сквозь низкое 
окошко поглядывал на хозяйку. 
Рука, потянувшись к ножницам, 
замерла. Нет, не нужна больше 
нарезка карточек для урока…

– А я привыкла робить, – ме-
шая литературный язык с про-
стым, рассказывает про тот день 
учительница, научившая читать, 
считать много поколений старой 
русской деревни. – Но что мне 
делать на пенсии? Чем себя за-
нять, обнадеять?

Монстера, наследство покой-
ной тетки Зинаиды Ермиловны, 
тоже много повидавшая на сво-
ем веку, помотавшаяся с сунду-
ками, чемоданами, узлами по 
Сибири и давным-давно ставшая 
членом семьи, зашумела под по-
толком подсказкой…

– Я и оглянулась на нее, и 
вспомнила и Ермиловну, и ее рус-
ские сарафаны, она, старообряд-
ка, ходила в них дома до старости, 
до последних дней своих, а во 
всем остальном они с дядей жили 
просто, как все, по-советски… А 
еще вспомнила, какие были в 
селе прекрасные старинные пес-
ни и всеми давно забылись. И 
пошла я по старушкам, с магни-
тофоном, песни старые стала за-
писывать, про одежду старин-
ную расспрашивать. Потом – в 
школу. Пришла, попросила дать 
мне вести уроки пения, чтобы 
возродить с детьми в том числе 
песни их прабабушек. Так и на-
шла себе дело. И через несколь-

ко лет 60-летие мое уж встречала 
с моим фольклорным школьным 
коллективом в русском сарафа-
не, да не в Сибири, а в «Артеке», 
на фестивале, – четко, по старой 
учительской привычке, излага-
ет Валентина Петровна. И для 
примера прижав указательный 
палец к губам типа «Тихо! Тихо! 
Тишина!», начинает грудным 
низким молодым голосом петь 
про «кокушечку».

И, уйдя в песню, разволно-
вавшись, историю в жизнь отпу-
ская, как птицу в полет, она поёт 
долго… И лишь палец сам по себе 
с губ соскользнул, удобно под-
пер подбородок. И лишь старый 
крестик на старой лопнувшей 
цепочке, привязанный к руке, 
звенит в такт…

Пропуск
Вообще в Солонешье, на юго-

восток Алтая, прадед и праба-
бушка Валентины приехали в 
1886-м из Перми.

– Потому что в России то го-
лод, то мор тогда был, а здесь – 
ничего, жить можно… Право-
славные селились рядом с еще 
раньше прибывшими старооб-
рядцами, помогали друг другу… 
Потом, в советское время, все 
вообще перемешались. Вот и я, 
из православного рода, вышла 
замуж за парня из старообряд-
цев. Он учитель, я – только-толь-
ко после педучилища. С 1957-го 
мы с мужем в Топольном, ря-
дом с Солонешьем, поселились. 
Здесь прошла вся моя жизнь. И 
я всех пережила. Долгожителей 
в роду нет. Я одна такая… А дол-
го живу, думаю, только благода-
ря песням и сарафанам, это они 
меня лечат… После меня уж дру-
гие фольклорные группы появи-
лись, и теперь старинные песни в 
Топольном и в районе они поют…

А сарафаны Валентины Пе-

тровны повторили тёткины са-
рафаны точь-в-точь. Только 
шила она их не вручную, а на 
швейной машинке.

И сарафанов у нее – целый 
шкаф. На каждой вешалке, один 
на другом, по два, три, четыре. 
Вот из простого синего ситчи-
ка – для жары. Вот из серебри-
стой ткани, хоть и простой, но 
прямо царский. Вот оранжевый, 
который достала с утра, хотела 
надеть и до реки по селу прогу-
ляться, поздороваться. Но жара 
остановила. И бабушка Вален-
тина Петровна выйдет в нем уж 
в прохладе вечера.

В сундуке у кровати – тоже 
ворох сарафанов, кофточек, ста-
ринных «жакетов» и платьев.

– У меня сарафаны нашиты 
все и всякой породы, и опояски 
к ним – самотканые, – поясняет 
Валентина Петровна. (А пояски 
важны, их в старину подвязыва-
ли под грудью или по талии, смо-
тря что подчеркнуть хотелось.)

И, конечно, старинные песни 
поет и русские сарафаны показы-
вает Валентина Петровна гостю 
не каждому. Нужен «пропуск». 
Научные экспедиции из Питера и 
Москвы (были не раз и еще нын-
че летом приедут) заходят в дом 
к удивительной певунье, к «са-
рафанной» бабушке, например, с 
балалайкой. И тогда она, разулы-
бавшись и поняв, что «свои», до-
стает балалайку тоже. Она мно-
го песен старинных собранных 
помнит. И, прощаясь, дает пере-
писать свой архив кассет.

А я пришла к бабушке Вален-
тине в малиновом сарафане, в 
синей с вышивкой кофте. Ска-
жете, нелепо? Красиво! И сара-
фан мне дали в селе, тоже достав 
из запасов, посоветовав поно-
сить подольше и к себе прислу-
шаться, присмотреться получ-
ше. И странно, и удивительно: с 
первых минут, подняв преширо-
кий подол в сторону – почти до 
уровня плеч и удивившись раз-
машистому крою, потом подпо-
ясавшись, я вдруг почувствова-
ла… Что я – дома, что сарафан 

– родной, хотя корни мои с Вят-
ки… И болевшая с дороги-бол-
танки голова прошла. И два дня 
в сарафане прошли потом до 
отъезда незаметно, даже легче 
и лучше, чем в обычном платье 
или джинсах. И еда, вода были 
не по-городскому – то в про-
пуск, то в жор – а в меру. И шаг, 
быстрый, городской, вдруг сам 
собой сбился, хотя в деревнях 
я бывала не раз, но шага своего 
сроду раньше не теряла. И вот, 
впервые слушая местные пес-
ни и приглядываясь к местному 
шагу, не сразу, но поймала, идя с 
женщинами рядом, замедляясь, 
замедляясь, тот простой старин-
ный размер. И он оказался в са-
мый раз…

– Ты вернулась к истокам, как 
и я когда-то, – объяснила мне на 
прощанье, завершая урок жизни, 
старая учительница. – Вот, вер-
нувшись ОДНАЖДЫ, я так дол-
го с тех пор и живу!...

Лариса Максименко.

// комментарий 
специалиста

САРАФАН…  
ЛЕЧИТ?
«Влияет ли возврат к кор-
ням, одежде своего наро-
да на здоровье и долго-
летие?» – такой вопрос 
я задала потом Дмитрию 
Кувшинову, доктору меди-
цинских наук, профессору, 
доценту, завкафедрой нор-
мальной физиологии Кеме-
ровского государственного 
медицинского университе-
та. Философски поправив, 
что к корням мы вернуться 
не можем, время ушло, мо-
жем только приблизиться, 
доктор ответил:

– Элементы русской нацио-
нальной культуры содержат 
здравые зерна. Любая на-
родная песня – это опре-
деленный ритм, гармо-
ния. Форма национальной 
одежды тоже не случайная, 
наиболее удобная, те же 
сарафаны – удобные, ды-
шащие, и человеку психо-
логически в них комфортно.
В современном же мире мы 
все живем в состоянии хро-
нического стресса. Извест-
но, что здоровье человека 
на 20-25 процентов зависит 
от генетики, на 10-15 про-
центов – от медицины. А 
от образа жизни – больше 
чем на 50 процентов, и это 
основной фактор. Поэтому 
возвращаться к корням, к 
правильному питанию, к 
образу жизни, который гар-
моничен, нам имеет смысл.

– А как вы можете объяс-
нить мой личный опыт: два 
дня в сарафане, в старин-
ном селе, и то, что слушая 
их песни, их речи, вскоре 
чувствуешь себя выздоро-
вевшим?

– Попадание в такую анти-
стрессовую среду благо-
приятно. Народные песни, 
движения при их исполне-
нии плавные. И то, что они 
на вас повлияли, – это, что 
называется, биоритмы со-
впали…

– А, может, во мне еще и 
проснулась память пред-
ков?

– Ивану Антоновичу Ефре-
мову, ученому, писателю, 
принадлежит теория гене-
тической памяти, памяти 
предков. Эта гипотеза не 
совсем антинаучна…

– По сути, я ведь испытала 
еще и этнотерапию? Я рус-
ская, но в советское время, 
когда важен был советский 
народ, многое позабыла 
или не получила. А сейчас 
во мне растет русскость?! 
Как и у других народов 
растет национальное само-
сознание…

– Такого направления, как 
этнотерапия, нет. Но на-
циональное самосознание, 
конечно, растет. И еще. Мы 
народ широкого мышления, 
наш огромный плюс – мо-
жем принять культуру дру-
гого народа, минус – мо-
жем раствориться. Должна 
быть гармония старого и 
будущего. Возвращение в 
старое важно, но оно про-
ще. Гораздо сложнее про-
думывать пути в будущее. В селе Валентину Петровну, занявшуюся песнями и сарафанами, 

сначала считали чудачкой. А теперь говорят ей «Спасибо!».
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

Я люблю свою лошадку!

 Тренер Ксения Тихонова и ее Полтава.

– С лошадьми я уже более деся-
ти лет, – рассказывает Ксения. – В 
детстве, как только видела лошад-
ку, всегда горела желанием пока-
таться. Затем познакомилась в 
школе с девочкой, которая уже за-
нималась верховой ездой. Она-то 
и привела меня на конюшню. Сна-
чала я посещала разовые трени-
ровки, а затем начала просить ро-
дителей записать меня в секцию. 
В итоге добилась своего и начала 
тренироваться. Через несколько 
лет сменила конюшню, стала ак-
тивно ездить по соревнованиям. С 
18 лет начала тренировать детей и 
учить их тому, что знаю сама. Мне 
это действительно нравится. Мои 
ученики являются победителя-
ми и призерами различных со-
ревнований. Самая любимая моя 
лошадь – кобыла орловской рыси-
стой породой по кличке Полтава. 
Ее бархатный розовый нос уми-
ляет. С ней мы работали вместе 
четыре года, сейчас она на заслу-
женном отдыхе. Благодаря ей я и 
научилась тому, что умею. Сейчас 
у меня в работе две лошади разно-
го уровня, но к Полтаве я подхожу 
постоянно – чтобы погладить нос 
и угостить морковкой…

– Ксения, в конном спорте 
выделяют несколько направле-
ний. А что есть у вас в клубе?

– На территории нашего конно-
го клуба мы занимаемся олимпий-
скими видами. Это конкур, выезд-
ка и троеборье. Также проходят 
занятия по иппотерипии (лечеб-
ная верховая езда). У нас работа-
ет сертифицированный инструк-
тор по лечебной верховой езде 
Валентина Смирнова. Вот уже бо-
лее пяти лет она помогает детям с 
ограниченными возможностями.

– С какого возраста можно 
заниматься конным спортом?

– Детей можно приводить на за-
нятия с пяти лет. Сначала ребе-
нок занимается верхом на пони, 
учится ухаживать за животным, 
седлать и расседлывать. По реко-
мендации тренера его могут пере-
садить на крупную лошадь (этому 
способствует рост ребенка). В бо-
лее раннем возрасте можно при-
возить детей на конюшню посмо-
треть на лошадок, покормить их и 
прокатиться шагом. А вообще на-
чать заниматься не поздно в лю-
бом возрасте, взрослые люди тоже 
могут прийти, записаться на тре-
нировки. И в дальнейшем даже 
выступать на соревнованиях.

Малыша обычно сначала про-
сто водят на экскурсию в конюш-
ню, на конные соревнования, в 
контактный зоопарк. А еще чи-
тают сказки с участием лошадей, 
рассказывают интересные исто-
рии, показывают картинки. Так 
можно добиться проявления за-
интересованности, но главное – 
не быть навязчивым. Ребенок сам 

должен полюбить данную сферу. 
Потому что главное – чтобы у него 
не было страха перед лошадьми.

– А у вас на занятиях больше 
девочек или мальчиков?

– В основном занимаются де-
вочки, но и мальчики у нас есть. 
Этому можно найти объяснение с 
точки зрения психологии отноше-
ний. Мальчик – будущий мужчи-
на – видит в сильной, большой ло-
шади соперника, неуправляемое, 
а значит непредсказуемое живот-
ное. Девочка, напротив, восприни-
мает коня как доброго защитника. 
Впрочем, и это не всегда так. Глав-
ное, от чего я бы порекомендовала 
отталкиваться родителям при вы-
боре секции для ребенка, это, во-
первых, желание самого малыша, 
а во-вторых, – уровень его физи-
ческого здоровья.

– Кому показаны такие заня-
тия, а кому не сидеть в седле? 

– Верховая езда благотворно 
влияет на детей с таким диагно-
зом, как сколиоз, диспластиче-
ский грудопоясничный сколиоз 
1-й степени. Является эффектив-
ным средством лечения искривле-
ния позвоночника. Однако следу-
ет знать, что с целью устранения 
отклонений и заболеваний позво-
ночника верхом нужно ездить си-
стематически в течение долгого 
времени. Противопоказаниями 
для занятий верховой ездой яв-
ляются: поясничный сколиоз (так 
как увеличивает степень пояснич-
но-крестцовой кривизны), силь-
ная аллергия на пот лошади, от-
слоение сетчатки, повышенное 
давление внутри глазного ябло-
ка, послеоперационные состояния 
после переломов, болезнь Пертеса, 
нестабильность шейных позвон-
ков, острая фаза болезни Шей-
ермана, гемофилия, эпилепсия и 
остеопороз. Как правило, мы про-
сим принести на занятия справку 
от врача, где указано, что проти-
вопоказаний к занятиям верховой 
ездой нет.

– Первый год в конном спорте 
чем наполнен?

– Первый год ребенок будет 
учиться основным навыкам вер-
ховой езды и правильному уходу 
за животным. За это время у него 

улучшится координация движе-
ний, силовые качества, а также это 
очень хорошо закалит характер. 
Ведь каждую тренировку ребенку 
приходится учиться справляеться 
с крупным животным, которое не 
всегда хочет бегать по кругу.

Всё время рядом будет тренер, 
который поможет в той или иной 
ситуации. Сама я в большинстве 
случаев стараюсь придерживаться 
привила «помоги мне это сделать 
самому». Если тренер будет всё де-
лать за ребенка, он так ничему и не 
научится. Через год дети уже мо-
гут выступать на соревнованиях в 
своей возрастной группе. Сейчас 
очень много проходит соревнова-
ний на пони, где дети соревнуются 
совсем как взрослые.

Конечно, иногда случаются и 
падения, хоть мы и стараемся это-
го избежать. Возможны травмы, 
как и в любом другом виде спор-
та. Но если у ребенка есть огром-
ное желание заниматься дальше, 
после падения он залезет обратно 
на коня и продолжит трениров-
ку. Самое главное – чтобы роди-
тели сами не пугали ребенка и не 
говорили, что верховая езда – это 
страшно и опасно.

– А с чего вообще начинаются 
занятия? 

– Первым делом ребенку нуж-
но рассказать о правильном пове-
дении около животного. Техника 
безопасности превыше всего. За-
тем дети уже приступают к тре-
нировкам. Первое время им помо-
гают седлать своего четвероного 
друга, а потом они делают это са-
мостоятельно. Первые занятия 

проходят в основном шагом, ре-
бята выполняют гимнастические 
упражнения верхом для улучше-
ния посадки. На дальнейших тре-
нировках ребенок учится двигать-
ся рысью на корде, затем без корды 
и выполняя простые упражнения 
(такие как вольты, диагонали и 
змейки). Примерно через полгода 
уже начинаем осваивать галоп. На 
манеже обычно не больше двух-
трех всадников начинающей груп-
пы.

– Кроме общения с лошадью, 
что еще могут делать ребята в 
конном клубе?

– Еще они учатся правильно ве-
сти себя в коллективе. Я очень гор-
жусь нашим коллективом, наши 
ребята никогда не откажут в помо-
щи. Они всегда друг за друга пере-
живают – даже на соревнованиях, 
когда, по сути, являются соперни-
ками.

– А бывает, что совсем нет 
контакта у ребенка с лоша-
дью? Как вы их друг к другу под-
бираете?

– Мы стараемся учить детей ез-
дить на разных лошадях. Для это-
го у нас специально подготовлен-
ные учебные лошади. Для самых 
маленьких есть два пони и кобы-
ла Рафаэлла, она возит ребятишек, 
как хрустальные вазы. Дети ее 
очень любят. Таких лошадей, как 
она, очень трудно найти, но нам 
повезло. А для более продвинутых 
всадников у нас есть серьезные ло-
шади.

– Конный спорт считает-
ся одним из самых дорогосто-
ящих. Много ли потребуется 
вложений?

– На первое время будет доста-
точно приобрести специальные 
бриджи и ботинки для верховой 
езды. Аренда шлема входит в стои-
мость абонемента. Шлем, бриджи 
и ботинки являются обязатель-
ными для занятий. Ни в коем слу-
чае нельзя заниматься в джинсах 
и кроссовках – это небезопасно. 
Стоимость абонемента на восемь 
занятий в месяц для детей до деся-
ти лет в будни – 3000 рублей, в вы-
ходные – 3500 рублей; для детей 
старше десяти лет – 2500 рублей в 
будни, 3000 рублей – в выходные.

Сегодня мы разберем главные моменты, 
связанные с конным спортом для детей:  
с какого возраста можно заниматься, какие 
существуют противопоказания, сколько стоят 
тренировки. А поможет нам в этом Ксения 
Тихонова, тренер кемеровского  
конно-спортивного клуба «Ритм».

наш конкурс

ЖДЕМ «САГИ»  
О САЙТЕ
Областная газета «Кузбасс» и ке-
меровский сайт для родителей 
«Детки!» объявляют совместный 
конкурс для родителей и детей, 
приуроченный к 10-летию проек-
та «Детки!».
Дорогие наши читатели-роди-
тели! От вас мы ждем историй (в 
любом формате: стихи, рассказы, 
зарисовки, наблюдения) на тему 
«Детки!» в вашей жизни». Чем 
стал для вас этот сайт? Что нового 
открыл для вас, чем полюбился? 
Пишите, не стесняйтесь, ведь вас 
сейчас на сайте зарегистрировано 
более 77000 человек!
А от ребятишек мы ждем творче-
ства! Нарисуйте нам открытку на 
тему «Деткам – 10 лет». Такие от-
крытки станут украшением наше-
го праздника, который пройдет 
1 сентября в кемеровском Парке 
Чудес.
За самые яркие, интересные вы-
сказывания и рисунки на за-
данную тему предусмотрены от-
личные призы от сайта. Для мам 

– сертификаты в салоны красоты, 
магазины города. Для детей – 
книги и игрушки.
Итоги мы подведем в августе. 
Тогда же и опубликуем самые лю-
бопытные истории и расскажем 
о героях подробнее. А уже 1 сен-
тября победители получат свои 
призы.
Особые условия. Возрастных 
ограничений нет! Конкурсные ра-
боты принимаются в электронном 
виде с 14 июня до 14 августа 2018 
года.
Письма следует присылать на 
e-mail ведущей детской странички 
Анны Тимощук: anitim7@yandex.ru 
(пометка: КОНКУРС). И не забывай-
те указывать ваши контактные дан-
ные – фамилию, имя, отчество, воз-
раст и номер телефона.
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// футбол

«Играй с открытым сердцем»

// хоккей с шайбой

 Россияне – обладатели Кубка 
Стэнли-2018 (слева направо): Дмитрий 
Орлов (Новокузнецк), Александр Овечкин 
(Москва) и Евгений Кузнецов (Челябинск).

 // спринт-новости

Орлов научился летать

ЖЕНСКИЙ  
ФУТБОЛ
В понедельник, 18 июня, 
кемеровский «Кузбасс» 
в матче 1/8 финала 
Кубка России принимает 
«Енисей» (Красноярск). 
Игра на стадионе «Шах-
тёр» начнётся в 17 часов. 
Вход свободный.

В предыдущем раунде 
турнира подшефные главного 
тренера Натальи Корнюшиной 
разгромили в Новосибир-
ске «Sportbox-Сибирь» – 4:0. 
Авторы голов – Анастасия 
Воронина, Екатерина Маслова, 
Кристина Бахтина и Анна 
Белова.

Успешно стартовал «Куз-
басс» и в зональном первен-
стве страны среди клубов 
первого дивизиона, дважды 
переиграв в Барнауле «Алтай» 

– 6:3, 2:0. В составе гостей мячи 
забили: Маслова (4), Бахтина 
(2), Ангелина Гримберг (2) и 
Мария Вагнер. В следующем 
туре соревнований 28-29 июня 
кемеровчанки сыграют дома с 
иркутским «Рекордом».

Красноярский клуб, сопер-
ник «Кузбасса» в Кубке страны, 
выступает в высшей лиге 
национального чемпионата 
под руководством извест-
ного в прошлом футболиста 
московского «Локомотива» 
Олега Гарина. После первого 
круга турнира «Енисей» зани-
мает седьмое, предпоследнее 
место, набрав в семи матчах 
четыре очка (разница забитых 
и пропущенных мячей: 5-12).

ЛЮБИТЕЛЬСКИЙ 
ФУТБОЛ
Команда «Новокузнецк» 
лидирует в первенстве 
России среди любителей 
(зона «Сибирь», высшая 
лига).

На минувшей неделе 
коллектив из южной столицы 
Кузбасса провёл первые го-
стевые матчи сезона, одержав 
победу над красноярским 
«Рассветом» (3:1) и сыграв 
вничью с «молодёжкой» 
иркутского «Зенита» (2:2). В 
первой выездной встрече в 
составе новокузнечан отличи-
лись Максим Чевелёв, Евгений 
Щербаков и Илья Волков, во 
второй – Александр Яркин и 
вновь Щербаков, сравнявший 
счёт на 82-й минуте. После 
пяти туров в активе подо-
печных Эдуарда Момотова 
одиннадцать очков (разница 
мячей: 13-5).

Аналогичные результаты 
в выездных матчах с этими же 
командами показала между-
реченская «Распадская»: 
ничья в Иркутске (1:1), победа 
в Красноярске (2:0). Коллектив 
главного тренера Константина 
Гусева набрал десять очков 
(9-6) и занимает второе место 
в таблице.

Гостевые встречи про-
вела и команда «СДЮСШОР-
Кемерово»: поражение от 
«Сибири-М» в Новосибирске 
(0:1) и ничья с барнаульским 
«Полимером» (1:1). Дружина 
«школьников» областного 
центра заработала в пяти 
матчах четыре очка (4-11).

Андрей Тарков.

Самый престижный трофей Националь-
ной хоккейной лиги впервые завоевал аме-
риканский «Вашингтон», в составе которо-
го выступали три россиянина: защитник 
Дмитрий Орлов, нападающие Александр 
Овечкин (капитан команды) и Евгений Куз-
нецов.

В финале Кубка Стэнли клуб из столи-
цы США под руководством канадского спе-
циалиста Барри Тротца в серии до четырёх 
побед одолел «Вегас» (4:1). На предыдущих 
стадиях турнира «Вашингтон» переиграл 
«Коламбус» (4:2), «Питтсбург» (4:2) и «Там-
пу» (4:3).

Защитник Дмитрий Орлов провёл в 
плей-офф все 24 матча и заработал 8 оч-
ков (2 гола плюс 6 результативных пере-
дач). Среднее игровое время сибиряка пре-
вышало 20 минут, а в решающем поединке 
финальной серии составило 21 минуту 47 
секунд.

«Все хоккеисты стремятся выиграть Ку-
бок Стэнли. В нас не верили, а мы были 
единой дружной командой, работали друг 
на друга. Наконец-то Саша Овечкин вы-

играл долгожданный трофей, наконец-то 
это сделал «Вашингтон»! Спасибо болель-
щикам и родным. Всё происходящее словно 
сказка. Лучше и быть не может», – цитирует 
26-летнего уроженца Новокузнецка офици-
альный сайт НХЛ.

Впервые Кубок Стэнли выиграла коман-
да, где в ранге капитана выступал россий-

ский хоккеист – Александр Овечкин. Он же 
и первый снайпер плей-офф: в его активе 15 
шайб (новый рекорд «Вашингтона») и 12 
голевых передач. Овечкин признан самым 
ценным игроком нынешнего розыгрыша 
Кубка Стэнли. Лучший бомбардир турнира 

– Евгений Кузнецов, набравший 32 (12+20) 
балла.

Напомним: Дмитрий Орлов дебютиро-
вал в составе «Металлурга» в 16-летнем 
возрасте в сезоне 2007-2008 года и провёл 
за родной клуб 108 матчей. В 2011-м подпи-
сал контракт с американским «Вашингто-
ном», а год назад продлил договор на шесть 
лет на сумму 30,6 миллиона долларов.

Орлов – победитель молодёжного пер-
венства мира-2011, чемпион мира-2014, 
бронзовый призер чемпионатов мира-2016, 
2017. Первый его тренер в новокузнецкой 
хоккейной школе – Владимир Георгиевич 
Ефимов.

В социальной сети Дмитрий Орлов сооб-
щил, что обязательно привезёт Кубок Стэн-
ли в Новокузнецк. Ждём.

Вадим Антонов.

Воспитанник новокузнецкого «Металлурга» – обладатель Кубка Стэнли

В стартовом матче турнира сборная России 
встретится на московском стадионе «Лужни-
ки» с командой Саудовской Аравии. Игра нач-
нётся в 22 часа по кузбасскому времени.

Наверняка в составе хозяев выйдет на 
поле уроженец Калтана Александр Головин. 
На сайте Международной федерации футбо-
ла (ФИФА) наш 22-летний земляк назван в 
квинтете игроков, от которых зависит успех 
россиян на домашнем чемпионате мира: «Го-
ловин – самый молодой игрок сборной Рос-
сии, но он очень важен для атакующих дей-
ствий команды. В первую очередь, от него 
российские болельщики ждут яркой игры на 
турнире».

Кстати, в топ-список вошли также вратарь 
Игорь Акинфеев, защитник Сергей Игна-
шевич, полузащитник Александр Самедов и 
форвард Фёдор Смолов.

Полузащитник столичного ЦСКА – не 
только самый молодой, но и самый доро-
гой футболист национальной команды: по 
версии авторитетного немецкого портала 
transfermarkt его трансферная цена составля-
ет 18 миллионов евро – в шесть (!) раз больше, 
чем год назад.

Головин постигал футбольные азы на ма-
лой родине в Калтане под руководством тре-
неров Александра Плясунова и Александра 
Уфимцева. А в 2010 году поступил в Ленинск-
Кузнецкое училище олимпийского резерва, где 
работает известный наставник Сергей Васю-
тин. Несколько сезонов будущий «сборник» 
выступал за новокузнецкий «Металлург-Зап-
сиб-1996» под началом тренера Станислава Ры-
лова. В минувшем чемпионате страны сибиряк 
провёл 27 матчей (5 голов) в составе ЦСКА, за-
воевавшего серебряные медали и путёвку в 
Лигу чемпионов.

На групповой стадии турнира сборная Рос-
сии встретится также с посланцами Егип-
та (19 июня, Санкт-Петербург) и Уругвая (25 
июня, Самара). Девиз отечественной дружи-
ны на домашнем чемпионате мира: «Играй с 
открытым сердцем». «Болеем» за наших!

Вадим Антонов.

Сегодня в России открывается чемпионат мира-2018

 Чемпионат мира-2018 – третий официальный турнир для Александра Головина 
(№17). Ранее он играл на чемпионате Европы-2016 и Кубке конфедераций-2017. 
Всего в его послужном списке 19 матчей (2 гола) за главную команду страны.  
Фото пресс-службы Российского футбольного союза.

 // в блокнот болельщику

СОСТАВ СБОРНОЙ РОССИИ
Вратари – Игорь Акинфеев (ЦСКА, Москва), Владимир Габулов («Брюгге», Бельгия), 
Андрей Лунёв («Зенит», Санкт-Петербург); защитники – Сергей Игнашевич, Марио 
Фернандес (оба – ЦСКА), Владимир Гранат, Фёдор Кудряшов (оба – «Рубин», Казань), 
Илья Кутепов («Спартак», Москва), Андрей Семёнов («Ахмат», Грозный), Игорь Смоль-
ников («Зенит»); полузащитники – Александр Головин, Алан Дзагоев (оба – ЦСКА), 
Александр Ерохин, Юрий Жирков, Далер Кузяев (все – «Зенит»), Роман Зобнин, Алек-
сандр Самедов (оба – «Спартак»), Юрий Газинский («Краснодар»), Антон Миранчук 
(«Локомотив», Москва), Денис Черышев («Вильярреал», Испания); нападающие – Ар-
тём Дзюба («Арсенал», Тула), Алексей Миранчук («Локомотив»), Фёдор Смолов («Крас-
нодар»).
Главный тренер – Станислав Черчесов, тренеры – Мирослав Ромащенко, Гинтарас 
Стауче, Паулино Гранеро (Испания), Владимир Паников.
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Ведущий «Правового поля» 
Дмитрий Толковцев. 

// явление времени

Полоса гражданской безответственности

 Как правило, поддельные полисы ОСАГО выявляют у водителей инспекторы ГИБДД.

// хочу знать

Как пригласить мигрантов  
в частном порядке?

 С приглашенными на работу мигрантами 
нужно обязательно заключить трудовой или 
гражданско-правовой договор.

Так, например, на днях в Прокопьевске 
сотрудники ГИБДД изъяли такую «филь-
кину грамоту» у 25-летней автомобилист-
ки при проверке документов. Согласно 
базе «Российского союза страховщиков», 
срок действия полиса с данными рекви-
зитами истек еще осенью прошлого года, 
да и выдан он был на имя водителя совер-
шенно другого автомобиля… Эксперты 
подтвердили правильность первоначаль-
ных предположений полицейских: доку-
мент оказался подложным. Инспекторам 
ДПС женщина призналась, что купила 
этот «полис» не в страховой компании, а 
через распродажу в интернете, заплатив 
за него десять тысяч рублей…

В Новокузнецке с поддельным полисом 
ОСАГО попался опытный водитель с поч-
ти 40-летним стажем безаварийной езды. 
Понадеявшись, что по прямому назначе-
нию этот документ ему не потребуется, он 
решил сэкономить на его оформлении и 
приобрел фальшивку за 3000 рублей…

В Березовском сотрудники Госавто-
инспекции выявили поддельный полис 
ОСАГО у водителя, который не уступил 
дорогу горожанину на пешеходном пере-
ходе. Оказалось, что автомобиль принад-
лежит другому человеку, а остановлен-
ный полицейскими водитель-нарушитель 
был вписан в эту фальшивку. Кто именно 
изготовил такой «документ», будет уста-
новлено в рамках возбужденного уголов-
ного дела…

Кстати, по Уголовному кодексу России, 
за использование заведомо подложного 
документа – а именно так по нашим зако-
нам квалифицируется езда с поддельным 
полисом ОСАГО – в качестве наказания 
можно получить от крупного денежного 

штрафа (до 80 тысяч рублей) и до полуго-
да реального ареста.

А в Междуреченске уже будут судить 
женщину, которая как раз торговала под-
дельными полисами ОСАГО. Оператив-
ники уголовного розыска «вышли» на нее 
после того, как сотрудники ГИБДД задер-
жали на дороге нескольких водителей с 
поддельными полисами. Как выяснилось, 
они приобретали «документы», даже не по-
дозревая, что те на самом деле фальшивые. 
Злоумышленницей оказалась индивиду-
альная предпринимательница, которая 
наряду с ведением другого своего бизне-

са оказывала услуги и в сфере автострахо-
вания. При обыске у нее на квартире были 
обнаружены печать страховой компании и 
поддельные полисы автострахования. Как 
показало дознание, эта ловкая дама, при-
обретя через интернет поддельные бланки 
ОСАГО, вносила в них фиктивные сведе-
ния и продавала автовладельцам под ви-
дом настоящих за 2000 рублей. Сейчас уго-
ловное дело в отношении ее направлено в 
суд. Согласно российскому уголовному за-
конодательству, за подделку документов 
предприимчивой женщине грозит до двух 
лет лишения свободы.

В последнее время полицейские все чаще стали выявлять водителей  
с поддельными полисами ОСАГО

    // комментарий
ИГОРЬ СИТДИКОВ,  
начальник отдела информации и обще-
ственных связей ГУ МВД России по 
Кемеровской области, подполковник 
внутренней службы:

– Кузбасская полиция еще раз на-
поминает, что полис обязательного 
страхования автогражданской ответ-
ственности является гарантией возме-
щения ущерба пострадавшей в ДТП 
стороне. В связи с этим профилактика 
таких преступлений является обще-
ственно значимой. Законом преследу-
ется как изготовление поддельного 
полиса автострахования, так и его ис-
пользование. О том, как отличить на-
стоящий полис ОСАГО от подделки, 
как проверить подлинность страхово-
го полиса по базам «Российского со-
юза автостраховщиков» и как в случае 
необходимости самостоятельно офор-
мить электронный полис страхования 
и не попасться при этом на уловки 
мошенников, рассказывается в спе-
циальном видеоролике. Кроме этого, 
в нем же разъясняются нормы зако-
нодательства, регулирующие сферу 
автострахования, рассказывается об 
административной и уголовной от-
ветственности за различные правона-
рушения и преступления, связанные с 
автострахованием. Профилактический 
ролик социальной рекламы находится 
в открытом доступе на официальном 
сайте ГУ МВД России по Кемеровской 
области, ознакомиться с ним может 
любой желающий (https://42.мвд.рф/
Roliki_socialnoj_reklamy, в разделе 
«Для граждан»).

Отвечает начальник отде-
ла по вопросам трудовой ми-
грации управления по вопро-
сам миграции ГУ МВД России 
по Кемеровской области май-
ор полиции Ирина Фролова:

– Порядок осуществления тру-
довой деятельности иностран-
ными гражданами регулирует-
ся Федеральным законом от 25 
июля 2002 года №115-ФЗ «О 
правовом положении иностран-
ных граждан в Российской Фе-
дерации». Если граждане при-
бывают из стран с безвизовым 
въездом, то разрешение на при-
влечение иностранной рабочей 
силы оформлять не нужно.

Однако необходимо иметь в 
виду, что, в соответствии со ст. 
13.3 данного закона, работода-
тели или заказчики работ (ус-
луг), являющиеся гражданами 

Российской Федерации, име-
ют право привлекать к трудо-
вой деятельности для обеспече-
ния личных, домашних и иных 
подобных нужд, не связанных с 
осуществлением работодателем 
или заказчиком работ (услуг) 
предпринимательской деятель-
ности, иностранных граждан, 
прибывших в Российскую Феде-
рацию в порядке, не требующем 
получения визы, и достигших 
возраста 18 лет, при наличии у 
каждого такого иностранного 
гражданина патента, выданно-
го в соответствии с настоящим 
Федеральным законом. К тому 
же не следует забывать, что во 
избежание уголовной и адми-
нистративной ответственности 
иностранные работники обя-
заны проживать по месту реги-
страции (постановки на мигра-

ционный учет).
К сожалению, вы не указа-

ли, из какой страны собирае-
тесь приглашать работников. 
Если из государства, входящего 
в состав Евразийского экономи-
ческого союза (Армения, Бела-
русь, Казахстан, Кыргызстан), 
то осуществлять трудовую дея-
тельность на территории России 
они могут без патента на работу, 
но в миграционной карте у них 
должна быть указана цель: «Ра-
бота».

Граждане государств с без-
визовым въездом, не входящих 
в состав ЕАЭС, осуществляют 
трудовую деятельность только 
на основании патента. Заявле-
ние на патент подается в подраз-
деление по вопросам миграции 
по месту пребывания (прожи-
вания). Срок подачи заявления 

не должен превышать 30 дней со 
дня въезда в Российскую Феде-
рацию.

Но, независимо от того, из 
какого государства прибыл ми-
грант, работодателю с ним не-
обходимо заключить трудовой 
или гражданско-правовой до-
говор и в течение трех рабочих 
дней представить уведомление 
о заключении трудового догово-
ра (а потом и расторжении этого 
договора) в отдел по вопросам 
трудовой миграции управления 
по вопросам миграции ГУ МВД 
России по Кемеровской области. 
Бланки уведомлений можно ска-
чать с официального сайта реги-
онального полицейского главка 
(42.мвд.рф). При несоблюдении 
сроков предоставления уведом-
лений, в соответствии со статьей 
18.15 КоАП РФ, сумма штрафа 

для физических лиц составит от 
2000 до 5000 рублей за каждого 
иностранного работника.

Более подробную информа-
цию можно получить в отделе 
по вопросам трудовой миграции 
управления по вопросам мигра-
ции ГУ МВД России по Кеме-
ровской области (г. Кемерово, 
ул. Н.Островского, 13), а также 
на официальном сайте ГУ МВД 
России по Кемеровской области 
(в разделе «Вопросы миграции» 
и подразделе «Государствен-
ные услуги», пройдя по ссыл-
ке: «Трудовая деятельность раз-
личных категорий иностранных 
граждан на территории РФ»).

Для ухода за своим дачным участ-
ком собираюсь пригласить на рабо-
ту мигрантов. У нас есть даже не-
большой благоустроенный домик, 

где они могут жить. Я не являюсь 
ни предпринимателем, ни юриди-
ческим лицом. Скажите, какие до-
кументы необходимы для оформле-

ния иностранных работников и куда 
нужно обращаться?

Иван С.,  
Топкинский район.
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// нам пишут

// дела огородные

От мошки  
спасенье есть

В уходе главное – система

// советы по сезону

■ Недостаток тепла сдерживает рост овощных культур – словно застыли 
в развитии перцы, томаты, почти не прибавляет в росте перо лука. За-
пастись силами помогут подкормки коровяком с добавлением супер-
фосфата (1-2 столовые ложки на ведро раствора).

■ Желтеющие кончики пера зимнего чеснока – сигнал, что растениям 
не хватает азота. Лечение простое: подкормить посадки мочевиной, а 
еще лучше коровяком (1:10).

■ Отцветают нарциссы, тюльпаны и, конечно, не все цветоносы были ис-
пользованы на срезку. У оставшихся следует удалить намечающуюся 
семенную коробочку, чтобы максимум питания растение направило не 
на попытку образовать семена, а на вызревание луковиц.

■ Многие сорта крыжовника прямо-таки притягивают грибные заболе-
вания – завязь покрывается белым налетом, не вызревает. Помните: 
борьба с мучнистой росой эффективна только в начале заболевания, 
поэтому не упускайте первые признаки, сразу приступайте к лече-
нию. Поможет в этом молочная сыворотка (1 л на 9 л воды) или настой 
коровяка, перепревшего сена. Сырье (1/3 ведра) залейте 3-4 л воды, 
дайте настояться три дня. Перед опрыскиванием разбавьте водой (1:3) 
и процедите. Обработку проводите каждые 10-12 дней, чередуя со-
ставы. И еще: развитию болезней способствует излишнее загущение 
куста. Потому не медлите с прореживанием, чтобы  ветки равномерно 
освещались солнцем, проветривались.

■ Затянувшиеся дожди способствовали усиленному росту сорняков. Ве-
сти прополку сейчас сложно – можно повредить едва наметившие-
ся всходы моркови, свеклы, других культур. Потому лучше заняться… 
легким рыхлением. Острой палочкой или вилкой пройдитесь между 
рядков, подрезая корни сорняков, и грядка станет чище. Или займи-
тесь прищипкой сорных трав – многие не возобновят рост, погибнут. 
Чистовая прополка пусть подождет…

Очень люблю свой сад, но каждый сезон 
был для меня испытанием, поскольку орга-
низм остро реагирует на укусы мошки – бо-
лезный зуд, дикая отечность. Запасалась все-
ми возможными репеллентами, эфирными 
маслами гвоздики, эвкалипта, герани, разво-
дила, как рекомендовано, ванилин – не по-
могало. Более того, запахи масел, как мне 
кажется, не столько отпугивали, сколько при-
влекали зловредных насекомых.

В поисках эффективных средств читала всё 
подряд в интернете, прислушивалась к рекомен-
дациям садоводов. И вот, наконец, нашла иско-
мое, и спешу рассказать о своем открытии таким 
же, как я, страдающим от мошки бедолагам.

Если нахожусь на даче короткое время, то 
перед тем, как заняться грядками, умываюсь 
полынной водой. Для этого надо взять горсть 
нарубленных корней полыни горькой, залить 
1,5 л воды, довести до кипения, настоять ми-
нут 30. Всё, можно использовать. Такого ко-

личества, если хранить в холодильнике, вам 
хватит на неделю, потом можно приготовить 
еще. Такой же эффект дает разбавленный во-
дой экстракт полыни (продается в аптеке). На 
стакан воды наливаю 15-20 капель, раствором 
протираю все открытые части тела. Часа три-
четыре мошки облетают меня стороной.

Более надежная и долговременная защита – 
это любое растительное масло с добавлением 
шампуня (на столовую ложку масла – ½ чайной 
ложечки шампуня). Этой смесью пропитываю 
лицо, шею, уши, участки за ушами, руки, ноги. 
Мошка пытается атаковать, но как бы соскаль-
зывает, не может закрепиться и прокусить кожу.

Многие к такому рецепту относятся с недо-
верием: мол, масло потом трудно смывать, бу-
дешь ходить замарашкой. Ничего подобного! 
Благодаря присутствию шампуня смесь легко 
удаляется теплой водой.

Надежда Сергеева.
г. Кемерово.

Затянувшиеся холода сдвинули сроки сева-посадки 
овощных культур, но, как бы то ни было, страда завер-
шена, осталась только черная редька, чей срок в сере-
дине июня, иначе будет дуплиться. Сейчас погода вроде 
установилась, стало быть, в грунт рассаду можно будет 
высаживать вовремя, то есть во второй-третьей декаде 
июня. Потом главная забота – уход. Как рациональнее 
провести работы, чтобы и растениям было комфортно, и 
своих лишних сил не тратить?

Капуста
Эту культура – известная водохлебка, особенно много 

влаги ей требуется в первые две недели после высадки рас-
сады в грунт. Потому полив, если не будет дождей, потре-
буется каждые 3-4 дня, причем обильный – 6-литровое ве-
дерко на кв. м. В последующем поливаем раз в неделю.

Помните: ранней капусте обильная влага потребна 
в июне, а поздней – в августе, когда идет завязывание 
кочанов. Поливать пригретой на солнце водой лучше 
утром или вечером, днем – нежелательно.

После поливов или дождей землю под капустой не-
обходимо рыхлить на глубину 5-8 см. Через три недели 
после высадки в грунт ее окучивают, повторяя эту опе-
рацию через неделю, что помогает нарастанию новых 
корней и обеспечивает доступ воздуха к подземной ча-
сти растения.

На плодородных почвах капуста может обойтись без 
подкормок, но будет только на пользу, если через 20 
дней после высадки в грунт угостить ее полным мине-
ральным удобрением с добавлением микроэлементов, а 
спустя 10 дней – коровяком (0,5 л на 10 л воды; расход 

– 1 л на растение). В июле капусту кормят суперфосфа-
том и сульфатом калия (2 и 1 столовые ложки соответ-
ственно на 10 л воды; расход – 6 л на 1 кв. м), в августе эту 
подкормку повторяют, добавив на 10 л воды 1 столовую 
ложку нитрофоски.

Для профилактики от вредителей почву и растения в 
начальный период роста опудривают древесной золой 
из расчета 1 стакан на 1 кв. м. Настой золы (2 стакана 
на 10 л воды) с добавлением 1 столовой ложки жидкого 
мыла поможет избавиться от гусениц капустной белян-
ки и капустной совки. Если поражение велико, придется 
применять препарат «Фьюри» или иной подобного типа. 
Но лучше этого не допускать.

От слизней надо «окольцевать» (посыпать на почву 
сплошным кольцом) растения суперфосфатом или изве-
стью, для отпугивая прочих – разбросать по посадкам 
полынь, пасынки томатов, листья чеснока. А если при 
посадке чередовать капусту с рядами томатов, чеснока, 
сельдерея или любистока, получится как бы защитный 
кордон.

Уход за цветной капустой такой же, но дополнитель-
но нужно проделать следующее: как только головки до-
стигнут размера грецкого ореха, притените их, надло-
мив лист или соединив два листа резиновым кольцом.

Очень отзывчива цветная капуста на подкормки на-
возной жижей (1:10), потребны ей и микроэлементы, 
особенно бор и молибден – головки получатся налитые, 
плотные.

Кстати, у цветной капусты съедобны не только го-
ловки, но и листья, которые к тому же весьма богаты 
питательными веществами. Их промывают, режут не-
большими кусочками, отваривают в подсоленной воде и 
подают как гарнир, добавив растительного масла.

Томаты
Грунтовые томаты ценятся больше, чем тепличные, 

потому часть рассады помидоров огородники выращи-
вают под небом синим.

Напомним правила высадки. Лунки или канавки, 
если рассада переросшая, заправляют перегноем (горсть 
в каждую), древесной золой (1 стакан на 1 кв. м). А неко-
торые опытникы рекомендует дно лунки застелить со-
ломой, шкурками бананов, потом насыпать земли и на 

этот «матрасик» высадить томаты. Особенно эффекти-
вен такой прием на тяжелых почвах.

Посадки томатов хорошо обрамить низкорослыми 
бархатцами, календулой, которые придадут грядке осо-
бый шик, да к тому же защитят соседей от вредителей.

Первую корневую подкормку томатов делают недели 
через три после посадки: в 10 л воды разводят 0,5 кг жид-
кого коровяка и 1 столовую ложку нитрофоски; расход 

– 0,5 л на растение. Когда начнет формироваться вторая 
цветочная кисть, растения подкормить коровяком с до-
бавлением (на 10 л воды) 1 столовой ложки суперфос-
фата и 1 чайной ложки сульфата калия или хлористого 
калия. При появлении третьей цветочной кисти дают гу-
мат натрия (на 10 л – 1 столовая ложка; расход – 0,5 л на 
кв. м). Через две недели угощают томаты суперфосфатом 
(1 столовая ложка на 10 л воды; расход – 5 л на 1 кв. м).

Слабооблиствленным и отстающим в росте расте-
ниям потребуются и внекорневые подкормки – на 10 л 
воды 1 столовая ложка мочевины или «Идеала».

Полив – теплой водой! – в солнечную погоду нужен 
каждую неделю, в пасмурную – через 10-12 дней из рас-
чета 10-15 л на кв. м. После почву замульчировать про-
сеянным перегноем или торфом, при их отсутствии – 
скошенной необсемененной травой. Мульча сохраняет 
влагу в почве, препятствует образованию корки, а зна-
чит, обеспечивает доступ воздуха к корням, что важно 
для растения, особенно в фазе цветения.

Если замечено осыпание цветков, растения следует 
опрыснуть бором (1 чайная ложка на 10 л воды; расход 

– 1 л на 10 кв. м).
Важный прием – пасынкование. Жирующие растения 

(много ботвы, но мало завязей) – результат неумелого 
огородничества. Пасынки следует прищипывать сразу 
же, не дожидаясь их роста, тогда растение меньше боле-
ет. Кстати, не соединяйте полив и прищипку – ранки бу-
дут заживать дольше.

Чаще всего томаты страдают не от вредителей, ко-
торых, к слову, у них достаточно, а от грибных заболе-
ваний, в основном от фитофтороза. Для профилактики 
надо провести опрыскивание раствором чеснока (стакан 
зубков пропускают через мясорубку, заливают 10 л те-
плой воды, настаивают часа два-три, добавляют 1 г мар-
ганцовки; расход – 0,5 л на кв. м). При сильном пораже-
нии придется пользоваться оксихомом.

А вот часто встречающееся растрескивание плодов тома-
тов – это никакая не инфекция, а следствие нарушения во-
дного режима. Если после периода подсушивания сразу дать 
большое количество влаги, она быстро поступит в плоды и 
разорвет стенки клеток эпидермиса. Изменений вкусовых 
качеств не последует, но помидорки теряют товарный вид и 
краснеют, не достигая своих размеров. Так что полив следу-
ет регулировать сообразно с этими обстоятельствами.

Подготовила Тамара Малышкина.
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